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КОНКРЕТНЫМИ ДЕЛАМИ 
УСКОРИТЬ РАЗВИТИЕ СТРАНЫ

На четвертом Всесоюзном съезде колхозников
Четвертый Всесоюзный 

съезд колхозников, завершив
ший работу 25 марта, войдет 
в летопись революционных 
преобразований нашего обще
ства. Он был пронизан духом 
радикальной экономической 
реформы, масштабностью 
свершений, осуществляющих
ся под руководством КПСС.

Неотъемлемая составная 
часть социалистической эко
номики, колхозы уверенно 
вступают в новый, поистине 
исторический этап своего раз
вития. Возрождение ленин
ских идей кооперативного 
строительства на самой совре
менной технической базе даст 
возможность увеличить вклад 
колхозной деревни в решение 
одной из важнейш их соци
альны х проблем — продоволь
ственной.

Неограниченные возможно
сти дальнейшего укрепления 
колхозного строя, всесторон
него развития демократии за 
ложены в  проекте Закона о 
кооперации в СССР и приня- 

. том съездом Примерном уста
ве колхоза. Каждый, кто уча
ствовал в их обсуждении, все 
советские люди восприняли 
к ак  конкретное руководство к 
действию мысль М. С. Горба
чева в его выступлении на 
съезде о том, что надо нау
читься соблюдать всенародно 
одобренные законы  и уставы. 
Только в этом случае они с 
полной отдачей будут рабо
тать на ускорение перестрой
ки.

10 часов утра. Аплодисмен
там и делегаты и гости съезда 
встретили товарищей Горбаче
ва М. С., Воротникова В. И., 
Громыко А. А ., Зайкова Л . Н., 
Лигачева Е. К., Никонова 
В. П., Рыж кова Н. И., Слюнь- 
кова Н. Н., Соломенцева 
М. С ., Ш еварднадзе Э. А., 
Щ ербицкого В. В., Яковлева
А. Н., Демичева П. Н., Дол
гих В. И., Маслюкова Ю. Д., 
Разумовского Г. П., Соловье
ва Ю. Ф., Талызина Н. В., 
Бакланова О. Д ., Бирюкову
А. П., Лукьянова А. И., Мед
ведева В. А.

Делегаты продолжили об
суждение вопросов об ускоре
нии социально-экономическо
го развития колхозов в новых 
условиях хозяйствования и 
демократизации управления, 
о проекте Закона о коопера
ции в СССР и изменениях в 
Примерном уставе колхоза.

На трибуне — председатель 
колхоза «Заря Алтая» Завья- 
ловского района Алтайского 
края Герой Социалистического 
Труда А. Я. Эрнст. Он пред
лож ил с учетом высказанных 
замечаний утвердить Пример
ный устав колхоза и рекомен
довать его всем хозяйствам 
страны.

Делегат подробно рассказал 
о тех добрых переменах, кото
рые произошли за последнее 
время в сельском хозяйстве 
края. Однако, считает колхоз
ный руководитель, перед тру
ж ениками села стоят сейчас 
настолько ответственные, мас
штабные задачи, что решить 
их без более действенной, чем 
прежде, помощи центральных 
органов и ведомств не пред
ставляется возможным*

Тружеников села беспокоит 
растущ ая дороговизна техни
ки, строительных материалов, 
проектных работ. Цена стои
мости одного нового места в 
животноводческом помеще
нии такова, что для того, что
бы создать его, хозяйству на
до продать государству бук
вально гору хлеба. В то же 
время при всех реорганиза
циях продолжает устойчиво 
разбухать управленческий 
аппарат. В него уходят луч
шие работники, на подготов
ку которых государство по
тратило большие средства.

— Какой вывод я сделал 
для себя на съезде? — начал 
свое выступление председа
тель колхоза «Прапор Лени
на* Тернопольской . области
А. М. Щ епановский.— Один, 
главный: партия ждет от*нас 
творческого поиска. Думать и 
находить пути решения стоя
щих перед нами проблем — 
вот наш а задача.

Немало на съезде сказано 
о бюрократизме. Столкнулись 
с ним и мы. Однако, невзирая 
ни на что, с мужицким уп
рямством шли, выпрашивали, 
добивались, а иногда и обхо
дили бюрократов. Многое со
здали сами, в том числе и 
строительную базу. Сооруди
ли кирпичный завод, другие 
производства, на основе кото
рых развернули строительство 
жилья, объектов соцкультбы
та. Начали развивать и под
собные промыслы. Сейчас в

хозяйстве действует 14 под
собных предприятий и цехов.

Однако нечего греха таить: 
часто мы лишены поддержки 
вышестоящих органов. В ча
стности, агропром республи
ки медленно перестраивает 
подходы к  решению назрев
ших проблем. Серьезно отста
ет перерабатывающая отрасль, 
а  ведь без нее пропадает про
дукция, которая достается 
колхозникам с таким трудом.

Была вы сказана критика и 
в адрес учены х: ученых мно
го, а  прогрессивную техноло
гию приходится нередко при
обретать за  границей. Полез
ные советы легче найти в 
трехтомнике Д . Прянишнико
ва, изданном 20 лет назад, 
чем в сегодняшних разработ
ках.

Не только я , все мои кол
леги обеими рукам и . поддер
ж иваю т начавш иеся в жизни 
страны перемены — этот тезис 
председатель колхоза «Вперед 
к коммунизму* Константи- 
новского района Амурской об
ласти П. А . Воропаев спрое
цировал на конкретную прак
тику своего хозяйства. Чет
вертую пятилетку подряд 
колхоз работает на принципах 
хозрасчета, обеспечивает еж е
годную рентабельность — бо
лее 50 процентов.

Можно было бы радоваться, 
а  на душе неспокойно, сказал 
выступающий. Прежде всего 
потому, что мы находимся 
лиш ь на подступах- к эффек
тивному хозяйствованию, а 
свои возможности не исполь
зуем и наполовину.

Оратор с огорчением гово
рил, что пока не всегда уда
ется закрепить людей на зем
ле. Кадров не хватает. Беспо
коит их текучесть. Главной 
причиной люди называют не
удовлетворенность социально- 
бытовыми условиями. И мы, 
сказал выступающий, не мо
ж ем создать им этих усло
вий. Амурское село строится 
очень медленно. Оратор счи
тает, что силами области про
блемы социального развития 
села не решить. Здесь требует
ся серьезная помощь Госагро- 
прома и правительства.

Н уждается, по его мнению, 
в коренном упрощении суще
ствую щ ая в колхозах система 
планирования, учета и отчет
ности. Следует сократить и ап
парат управления агропрома. 
При этом надо осторожно от
нестись к  службе снабжения.

Председатель колхоза от 
имени своих земляков предло
ж ил с учетом поправок и 
предложений одобрить Закон 
о кооперации в СССР, Пример
ный .устав колхоза.

Справедливой назвал кри
тику в адрес потребительской 
кооперации председатель
правления Центросоюза П. С. 
Федирко. Кооператоров, ска
зал он, устраивала много
летняя практика работы по 
указке сверху. Она не требо
вала инициативы, предпри
имчивости, то есть подлинно 
кооперативных принципов.

Сейчас кооперация рабо
тает над тем, чтобы макси
мально приблизить к  населе
нию .хозяйственные ячейки, 
заготовительные пункты. 
Нужно не только полнее ис
пользовать сельскохозяйст
венные ресурсы, но и дать 
возможность жителям села 
приобретать на месте про
дукты в переработанном ви
де.

Такой путь находит пони
мание во многих регионах 
страны. В Молдавии, напри
мер, организации потреби
тельской кооперации вместе 
с колхозами и совхозами пре
дусмотрели до конца теку
щей пятилетки выделить для 
этой цели за плату или на 
основе аренды 535 помеще
ний. Подобные предприятия 
создаются в Белоруссии, Ка
захстане, Краснодарском и 
Ставропольском краях, Ом
ской области.

Слово берет А. А. Зы ря
нов, директор Белоевской сред
ней школы Коми-Пермяц
кого автономного округа 
Пермской области. Известно, 
сказал он, как  трудно выра
стить хлеб, но не менее слож 
но воспитать гражданина, 
привить подрастающему поко
лению глубокую любовь к 
родному краю, земле, уваже
ние к крестьянскому труду.

Ж изнь ш колы, сказал он, 
не может зависеть только от 
зрелости и сознательности 
председателя колхоза, от его 
желания или нежелания за
ниматься ее проблемами. 
Нельзя относиться к учите
лям и учащ имся, как  к про
сителям. Ш кола должна стать 
действительно структурным

подразделением хозяйства. 
Ученическим производствен
ным бригадам нужно создать 
необходимые условия для  про
хождения всего цикла сель
скохозяйственных работ под 
руководством опытных специ
алистов, дать ребятам основы 
разумного хозяйствования, ис
пользования хозрасчета и 
бригадного подряда, самофи
нансирования, самоокупаемо
сти.

Это стоит сформулировать в 
Уставе колхоза, который об
суждается на съезде.

Бытует мнение, что в селах 
Подмосковья созданы какие- 
то особые, привилегирован
ные условия для работы. Но 
это не так , заявил председа
тель колхоза имени В. И. Ле
нина Люберецкого района 
Московской области И. Н. 
Якушин. Этому колхозу неод
нократно меняли хозяйствен
ную подчиненность, что по
стоянно лихорадило коллек
тив и мешало его стабильно
сти, порождало неуверен
ность, так  как наруш алась 
специализация, структура уп
равления хозяйством, ухуд
шалось его материально-тех
ническое обеспечение.

Выступавший рассказал да
лее о том, как  колхоз, соз
дав прочную материально- 
техническую базу, решил за
няться такж е производством 
молока и другой животновод
ческой продукции. Д ля этой 
цели правление обратилось с 
просьбой выделить земли в 
другом районе области. Полу
чив 1400 гектаров земли в 
Ступинском районе, начали со 
строительства дорог, ж илья, 
объектов соцкультбыта. За 
три года колхоз вложил в 
новое свое отделение более 
5,5 миллиона рублей соб
ственных средств, создал все 
необходимые условия для вы
сокопроизводительного тру
да. Сюда переехали на посто
янное жительство не только 
колхозники, но и рабочие 
промышленных центров обла
сти, жители Москвы. В мо
лочном животноводстве внед
рили коллективный подряд, 
«двухсменку*, хозяйствен
ный расчет. На фермы при
шла работать молодежь, при
чем более половины мастеров 
машинного доения — муж 
чины.

В конце выступления ора
тор вновь вернулся к  беспо
коящему многие хозяйства во
просу — продолжающемуся 
изъятию  высокоплодородных 
земель под застройку и для 
других целей. Это серьезно 
затрудняет обеспечение про
дуктами питания крупных 
промышленных центров. Надо 
положить конец такому воль
ному отношению к нашему 
главному богатству — земле, 
подчеркнул делегат. Ведь 
она — кормилица всех нас и 
будущих поколений.

В развитии колхозного дви
ж ения велика роль комсомо
л а : почти три миллиона кол
хозников — члены ВЛКСМ. Об 
усилении их влияния на со
вершенствование агропромыш
ленного комплекса, о нуждах 
и заботах молодых сельчан 
говорил в своем выступлении 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
В. И. Мироненко.

Освобождение колхозов от 
сковывавших их долгие годы 
пут бюрократизма и админи
стративных методов руковод-. 
ства, от некомпетентного вме
шательства в жизнь хозяйств, 
справедливая оплата труда 
крестьянина — все это глав
ные условия омоложения се
ла. Например, два года на
зад, продолжал выступаю
щий, «Комсомольская прав
да* опубликовала несколько 
адресов далеко, мягко говоря, 
не лучших хозяйств Россий
ского Нечерноземья с предло
жением молодым семьям и 
молодежи переехать в дерев
ню на жительство. Около ста 
тысяч молодых людей отклик
нулись письмами на предло
жение газеты. Ребята сами го
товы построить себе жилье, 
объекты соцкультбыта. Это 
они уже делают в ряде хо
зяйств Московской, Киров
ской, Пермской и других об
ластей.

Получается, что в комсомо
ле не знали о настроениях мо
лодых людей, не знали, как 
велико желание части город
ской молодежи заж ить, нако
нец, своим домом. Теперь най
ден путь влить молодую энер
гию в преобразование дерев
ни.

Но любую инициативу мож
но погубить, не обеспечив ее 
экономического подкрепления. 
Ведь свыше 80 тысяч моло
дых людей, изъявивших же

лание переехать в село, пока 
не получили вызовов из хо
зяйств. Чего ж е стоят тогда 
жалобы некоторых руководи
телей на уход молодежи, не
хватку рабочих рук?

В заклю чение оратор рас
сказал  о первых результатах 
работы молодых ученых, дей
ствующих в рамках общест
венно-государственной систе
мы научно-техцического твор
чества молодежи, остановил
ся на проблемах профессио
нальной ориентации на селе, 
задачах сельских комитетов 
комсомола . по экономическо
му всеобучу.

На трибуне — президент 
ВАСХНИЛ А. А. Никонов. 
Нам предстоит сейчас решать 
такие сложные и масштабные 
проблемы, сказал  он, которые 
прямо связаны с кооператив
ным движением. Н аука в этом 
долж на занять достойное ме
сто. Оценивая развитие и ны
нешнее состояние аграрной 
науки, нетрудно заметить, что 
здесь много общего с судьба
ми крестьянства и колхозно
го строя. В прошлом она эна- 
ла высокие взлеты, связанные 
с подвижнической деятельно
стью многих выдающихся 
ученых. Но были мрачные пе
риоды, когда целые научные 
школы, составившие славу 
отечественной и мировой нау
ки, вырубались под корень. 
Была нарушена связь поко
лений. Мы понимаем, сказал 
далее президент ВАСХНИЛ, 
что это не дает нам права на 
прощение долгов и недостат
ков. Наоборот, обязывает 
упорно и творчески трудить
ся. Мы начали осуществлять 
перестройку, но идет она мед
леннее, чем хотелось бы. Про
звучавш ая здесь критика 
справедлива. И мы ответим 
на нее делом.

Наша наука, продолжал 
оратор, еще страдает по край
ней мере тремя крупными не
достатками. Она затехнокра- 
тизирована, пока еще мало 
внимания уделяется человеку 
и всему, что связано с его ин
тересами, с условиями труда 
и жизни.

Второй недостаток — это 
слабая системность и целост
ность, зачастую  полуфабрика
ты вместо готовой научной 
продукции. И третий порок — 
уже застаревшее отсутствие 
надежного механизма освое
ния научных разработок. Уче
ным предстоит решить эти 
проблемы в кратчайш ие сро
ки.

Президент ВАСХНИЛ боль
шое внимание уделил вопро
сам экологии, заботе о земле.

Социально - экономическим 
проблемам развития села по
святил выступление механи
затор колхоза имени Мичури
на Одесского района Омской 
области Г. М. Бутченко. К ак 
и многие другие делегаты, он 
с озабоченностью говорил о 
росте цен на сельскохозяйст
венную технику.

Говоря о Примерном уста
ве колхоза, механизатор под
черкнул, что в условиях хо
зяйственной самостоятель
ности Устав должен сыграть 
важную роль в борьбе с урав
ниловкой в оплате, в стиму
лировании тех, кто полнее, 
лучш е использует внутрен
ние резервы развития произ
водства.

На примерах из жизни род
ного колхоза, других хозяйств 
делегат рассмотрел возрас
тающую роль специалистов.

Значение человеческого 
фактора возрастает и в сель
ском хозяйстве. Тем более 
необходимо лучш е заботиться 
о колхозах, расположенных в 
«глубинке*. Например, кол
хоз имени Мичурина от об
ластного центра отделяют бо
лее 130 километров.

Человеческий фактор был, 
есть и будет решающим в пе
рестройке — именно этим по
ложением руководствуются в 
нашем хозяйстве, сказала 
главный зоотехник колхоза 
«Россия* Харьковской обла
сти Е. А. Катасоиова. Она по
дробно рассказала, как хо
зяйство, где она работает уж е 
30 лет, превратилось в пере
довое.

Залог успеха, подчеркнула 
делегат,— в воспитании в лю
дях чувства хозяина. Бригад
ный подряд на основе полно
го хозрасчета внедрялся у нас 
непросто. Но сегодня все убе
дились в его преимуществах.

Меня, женщину-мать, про
долж ала оратор, особенно 
волнует воспитание подрас
тающего поколения и положе
ние колхозниц. Длительное 
время воспитывалось непре
стижное отношение детей к 
сельскому труду. Люди стар

шего поколения помнят при
зыв «Девушки — на трак
тор!». Сегодня напрашивается 
другой лозун г: «Мужчины — 
на фермы!*. Пусть приходят 
к  нам операторами машинно
го доения.

Говоря о закреплении кад
ров на селе, оратор предло
жила улучш ить пенсионное 
обеспечение и внести в Устав 
колхоза соответствующие из
менения.

Новый Примерный устав 
колхоза, другие решения, ска
зал  М. Б. Рыж иков, секретарь 
ВЦСПС, председатель ЦК 
профсоюза работников агро
промышленного комплекса, 
закрепят подлинную само
стоятельность колхозов на со
циалистической основе.

Перестройка для профсоюз
ных организаций — это преж
де всего усиление индивиду
альной работы с людьми, ор
ганизация экономического 
всеобуча, совершенствова
ние социалистического сорев
нования, активное участие в 
развитии коллективного, 
арендного и семейного подря
да , создающих колхозникам 
реальную возможность уже 
на стадии производства уча
ствовать в управлении дела
ми коллектива.

Гуманистическая суть всех 
наших социально-экономиче
ских преобразований требует 
сегодня от профсоюзов четкой 
позиции, максимального
включения в интересы, судь
бы конкретных людей. Ора
тор сообщил, что Централь
ный комитет профсоюза под
держ ивает положение проек
та Примерного устава о 
допуске к  работе по согласо
ванию с профсоюзным коми
тетом лиц, достигших 15-лет- 
него возраста. Но включение 
подростков в производитель
ный труд многократно уси
ливает ответственность руко
водителей за  организацию и 
условия труда, обеспечиваю
щие безопасность.

На съезде по обсуждав
шимся вопросам выступил 
41 человек. Прения прекра
щаются.

Делегаты единогласно при
няли по первому вопросу ре
золюцию «Об ускорении со
циально-экономического раз
вития колхозов в новых усло
виях хозяйствования и де
мократизации управления*, 
по второму вопросу — по
становление «О проекте Зако
на СССР «О кооперации в 
СССР* и изменениях в При
мерном уставе колхоза».

Союзному совету колхозов 
поручено обобщить предложе
ния и замечания, высказан
ные в ходе обсуждения про
екта Закона СССР «О коопе
рации в СССР* делегатами 
съезда, представить их в ко
миссию Совета Министров 
СССР по доработке проекта 
закона. Приняв за основу 
Примерный устав колхоза с 
предложенными изменениями, 
съезд поручил Союзному со
вету колхозов окончательно 
утвердить его с учетом состо
явшегося обсуждения положе 
ний Закона СССР «О коопе 
рации в СССР* после приня
тия его Верховным Советом 
СССР.

Затем делегаты съезда еди 
ногласно избрали Союзный 
совет колхозов в составе 
125 человек.

Председательствующий И. И. 
Кухарь, заверш ая работу 
съезда, отметил: Состоял
ся обстоятельный, принципи 
альный и критический раз 
говор, отвечающий духу пе
рестройки. Он велся по широ 
кому кругу проблем колхоз 
ного строительства, деятель 
ности колхозов и социальной 
жизни колхозников.

Наказом для дальнейшего 
повышения эффективности 
всей нашей работы являются 
положения и выводы, изло 
женные в выступлении Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева на нашем 
съезде. Он уж е дал поруче
ние всем органам , как пар
тийным, так  и советским, 
тщательно рассмотреть все 
замечания и предложения, 
которые были здесь выска
заны.

Позвольте от вашего имени 
заверить Ц ентральный Коми
тет нашей партии и Советское 
правительство в том, что мы 
приложим максимум усилий 
для выполнения решений 
XXVII съезда партии и до- 

' стойно встретим XIX Всесо
юзную партийную конферен
цию.

Четвертый Всесоюзный 
съезд колхозников завершил 
работу.

(ТАСС).

Л  Среди лидеров социалисти
ческого соревнования в честь до
стойной встречи XIX Всесоюзной 
партийной конференции на заводе 
«Электросварка» имени Э. О. Па- 
тона по праву находится бригада 
аппаратного цеха, возглавляемая 
Константином Поповским.

Н а  с н и м к е :  член бригады
передовой слесарь аппаратного це
ха Зураб Табатадзе.

Фото Валерия Атабекова.

В Комиссии Политбюро ЦК КПСС  
по дополнительному изучению материалов, 

связанных с репрессиями, имевшими место 
в период 30— 40-х и начала 50-х годов

Комиссия на состоявшем
ся заседании заслушала со
общение Комитета партийно- 
ю  контроля при ЦК КПСС о 
результатах рассмотрения 
вопроса о партийности Н. А 
Вознесенского, А. А. Кузне
цова. М. И. Родионова. П. С. 
Попкова, Я. Ф. Капустина, 
П. Г. Лазутина, И. М. Тур- 
ко, Т. В. Закржевской и 
Ф Е. Михеева, проходивших 
по так называемому «Ленин
градскому делу» в 1950 го
ду:

Принято к сведению, что 
ранее, в связи с полной реа
билитацией этих лиц в су
дебном порядке, в КПСС были 
восстановлены М. И. Родио
нов, П. Г. Лазутин, П. С. 
Попков, И. М. Турко, Т. В. 
Закржевская и Ф. Е. Михеев.

Учитывая, что Н. А. Воз
несенский, А. А. Кузнецов 
и Я. Ф. Капустин из партии 
фактически не исключались, 
а ах партийные документы 
были погашены после аре
ста и осуждения, Комитет 
партийного контроля своим

решением 26 февраля 1988 г. 
подтвердил их членство в
КПСС.

Комиссия 'заслуш ала так
же сообщения Верховного
суда СССР и Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС о результатах реаби 
литации в судебном и пар
тийном порядке М. Н. Туха
чевского. А. И. Корка. И. Э. 
Якира, И. П. Уборевича,
В. К. Путны, Р. П. Эйдема- 
на, В. М. Примакова и Б. М. 
Фельдмана, проходивших по 
делу об участниках «Антисо
ветской троцкистской воен
ной организации».

Военная коллегия Вер
ховного суда СССР по за
ключению Генерального про
курора СССР 31 января 
1957 г. отменила приговор 
специального судебного при
сутствия Верховного суда 
СССР от И  июня 1937 г. в 
отношении указанных лиц и 
дело производством прекра
тила за отсутствием в их 
действиях состава преступле

ния. Все они полностью реа-’ 
билитированы.

Решением Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС 27 февраля 1957 г. 
М. Н. Тухачевский, А. И. 
Корк, И. Э. Якир, И. П. 
Уборевич, В. К. Путна, Р. П. 
Эйдеман, В. М. Примаков и 
Б. М. Фельдман восстано
влены в рядах КПСС.

В ходе следстия по делу 
об «Антисоветской троцкист
ской военной организации» 
предъявлялись обвинения и 
Я. Б. Гамарнику. Позднее 
Прокуратура СССР признала 
эти обвинения необоснован
ными.

Комитет партийного кон
троля при ЦК КПСС 7 ок
тября 1955 г. восстановил 
Я. В. Гамарника членом пар
тии.

Сообщения Верховного су
да СССР и Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС приняты к сведению.

Работа комиссии продол
жается.

В ЦК КП ГРУЗИИ
В Центральном Комитете Компартии 

Грузии рассмотрен и одобрен комплексный 
план массово-политических и культурных 
мероприятий, посвященных предстоящим в 
апреле знаменательным датам и событиям 
в общественно-политической жизни респуб
лики.
Среди них празднование 14 

апреля — десятилетия ныне 
действующей Конституции Гру
зинской ССР. Как и Конститу
ция СССР — Основной Закон 
нашей жизни, она гарантирует 
трудящимся, представителям 
всех национальностей, прожи
вающих » Советской Грузии, 
реальное осуществление их 
политических, экономических 
и социальных прав и обязан- 
носте’й.

В ознаменование годовщины 
Конституции Грузинской ССР 
во всех городах и районах рес
публики пройдут торжества, 
встречи ветеранов партии, вой
ны и труда, деятелей науки и 
культуры, знатных людей рес
публики в трудовых коллекти
вах и по месту жительства на
селения, с 'молодежью, сту
дентами. Планируются лекции, 
тематические вечера, откро
венные диалоги о путях раз 
вития социалистической госу
дарственности и демократии 
а свете требований перестрой 
,<и.

Все эти мероприятия будут 
тесно увязаны с реализацией 
радикальной экономической 
реформы, решением многооб
разных социально-культурных 
проблем, включающих в себл 
комплекс вопросов о дальней
шем развитии национальных 
ку 1ьтур, языков, сохранении 
памятников истории, защиты 
окоужающой среды- 

Массово-политические и дру
гие мероприятия должны быть 
использованы для дальнейше
го усиления трудового, нрав
ственного, патриотического и 
интернационального воспита
ния трудящихся, особенно мо
лодежи, активного вовлечения 
ее в революционное обновле
ние общества.

14 апреля в столице Грузии, 
других городах и районах рес
публики состоится возложение 
венков к памятникам основа
телю Коммунистической пар
тии и Советского государства
В. И. Ленину. Повсеместно в 
этот день пройдут концерты 
профессиональных и самодея
тельных художественных кол
лективов и исполнителей, смот
ры и конкурсы молодах талан
тов, литературно-музыкальные 
композиции, в организации ко
торых активное участие при
мут Общество Руставели, Дет
ский фонд, Фонд культуры. 
Они состоятся у памятников 
..Деда эна», Шота Руставели, 
Илье Чавчавадзе, другим вы
дающимся писателям, государ

ственным и общественным дея
телям, у мемориалов револю
ционной, боевой и трудовой 
славы партии и народа. Широ
ка и разнообразна программа 
спортивно-массовых мероприя
тий, в которую включены со
ревнования по национальным 
видам спорта, массовые крос
сы легкоатлетов и велосипеди
стов, турниры юных спортсме
нов, студенческих команд, дру
гие увлекательные мероприя
тия.

16 апреля в республике, как 
и по всей стране, пройдет 
Коммунистический субботник, 
посвященный 118-й годовщине 
со дня рождения В. И. Ленина. 
Трудовые коллективы респуб
лики, горячо поддержавшие 
почин москвичей, преисполне
ны решимости обеспечить вы
сокий политический уровень 
проведения праздника тру
да, тесно у в я з а в  его с 
подготовкой к X IX  Всесоюзной 
партийной конференции. Не 
высокую эффективность и ка
чество работы в день суббот
ника нацелены и повышенные 
социалистические обязательст
ва многих предприятий, колхо
зов, совхозов, учреждений и 
организаций в честь дня рож
дения великого вождя рево
люции.

По традиции 21 апреля в 
городах и районных центрах 
республики состоятся торже
ственные заседания предста
вителей партийных, советских, 
общественных организа ц и й, 
трудовых коллективов, учеб
ных заведений, воинских ча
стей, посвященные В. И. Лени
ну. Повсеместно в этот день 
пройдут лекции, беседы, заня
тия в системе марксистско-ле
нинского образования, в ходе 
которых будут раскрыты яр
кие страницы жизни и дея
тельности Ильича, его идейно- 
георетического наследия, по
казано всемирно-историческое 
значение Великой Октябрьской 
социалистической революции 
в неразрывной связи с сего
дняшними процессами углуб
ления социалистической демо
кратии, развития гласности и 
общественного самоуправле
ния.

Доброй традицией стало в 
республике и проведение Дня 
памяти. На этот раз он состо 
ится 9— 10 апреля. Как обыч
но, в первый день на всех 
предприятиях, в учреждениях 
и учебных заведениях прой
дут митинги и собрания, по
священные ушедшим из жиз

ни людям, которые своим до 
бросовестным трудом, звслу 
геми перед обществом завое 
вали всеобщее признание. Тор 
жественные церемонии возло 
жения цветов, пионерские ли 
нейки, литературно - художе 
ственные композиции буду 
проведены у памятников В. И 
Ленину, мемориалов пламен 
ных революционеров, борцо! 
за установление Советско! 
власти в Грузии, у могилы Не 
известного солдата, в панте 
онах видных писателей и об 
щественных деятелей. На еле 
дующий день, в воскресенье 
состоится посещение кладбиц 
и братских захоронений, мо 
гил близких, товарищей по ра 
боте, учебе, будут проведень 
ритуалы в честь памяти ге 
роев Великой Отечественно! 
войны, воинов - интернацио 
налистов. В тот же день I 
трудовых коллективах и учеб 
ных заведениях пройдут по 
священие в рабочие, чество 
вание трудовых династий, вру 
чение паспортов, комсомола 
ских билетов, прием в лио 
неры и октябрята.

Важное место в календар* 
апреля отведено Студенчес 
ким дням-88. Их насыщенна: 
и разнообразная программ* 
вобрала научные конферен
ции и семинары студенто!
высших учебных заведеню
Тбилиси, Сухуми, Батуми, Цхин 
вали, Кутаиси, Гори и Телави 
массовые выезды питомце:
вузов в свои родные районк 
для встреч с трудовыми кол 
лективами и молодежью. Сту 
денты Абхазского государст 
венного университета будут го 
стями ТГУ, Батумского педаго 
гического института — Тбилис 
ского института иностранны 
языков, а студентов из Цхин 
вали примут в Тбилисском пе 
дагогическом институте имен!
А. С . Пушкина. Для участия 
Днях в Грузию прибудут по 
сланцы вузов Москвы, Баку 
Еревана, Свердловска и Том 
ска. В рамках Студенчески 
дней пройдут встречи с вете 
ранами партии, войны и тру 
да, воинами - интернациона 
листами, смотры и конкурсь 
работ студентов, вечера по 
эзии и фестивали молодежно! 
песни, увлекательные походь 
и экскурсии по родному краю 
массово - спортивные сорев 
нования и праздники; народны* 
гулянья, фестиваль «Студен 
ческая весна» трех братски 
республик Закавказья.

ЦК КП Грузии поручил пар 
тмйным, советским, профсоюз 
ным, комсомольским органам 
другим общественным органи 
зациям, министерствам и ве 
домствам республики обеспе 
чить подготовку и проведени« 
всех предстоящих в апреш 
этого года массовых меро
приятий на высоком идейно 
политическом и организа ю н -  
ном уровне.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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•  ОТВЕЧАТЬ ЗА  ПОРУЧЕННОЕ ДЕЛО
ф  На Батумской обувной 

промышленно-торговой фирме 
взят курс на внедрение науч
но-технических новинок, повы
шающих производительность 
труда и улучшающих качество 
продукции.

На обувной фабрике фирмы 
смонтированы две поточные 
линии из Югославии, предназ
наченные для нанесения лака 
на заготовки и сборки деталей 
обуви. Они включены в авто- 
матизиров а н н ы й конвейер. 
Один оператор регулирует по
ток деталей, доставку их к ра
бочим местам обувщиц.

Здесь же четко работают ли
нии сборки обуви, отделочные 
и другие новые агрегаты, вы
полняющие 22 сложные опе
рации процесса пошива обуви.

Все эти мероприятия позво
лили сделать продукцию фир
мы конкурентноспособной, хо
довой. Фирма гарантирует ка
чество изделий. Сейчас на по
токе — изящная в е е енняя 
обувь.

Н а с н и м к а х :  конвейер
сборки обуви; одна из лучших 
работниц фирмы Кетино Ле- 
воян.

Фото Н. Анастасьева.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

•  НАВСТРЕЧУ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Каким быть Совету народных депутатов? 
Отвечая на этот вопрос, мы возвращаемся 
к и с т о к а м  н а р о д о в л а с т и я

— Вахтанг Аквсентьевич! Во 
прос можно поставить и бо
лее конкретно: каким должен 
быть Совет народных делу 
тагов, когда так необходимо 
его реальное, деятельное уча
стие в выполнении намечен
ной программы революцион
ных преобразований и преж
де всего в перестройке уп
равления народным хозяйст
вом. решении социальных 
вопросов, развитии процес
сов демократизации и гласно
сти)

— Совет должен быть дру
гим — Об этом говорится все 
более решительно и настой 
чивр^>1

— Может быть, не другим, 
а таким, каким он был у исто
ков народовластия) Создан
ный самими массами, непо
средственный выразитель и 
защитник интересов трудящих
ся, открытый для всенарод
ного контроля, сочетающий 
прямую демократию и демо
кратию представительную...

— Если брать революцион
ную сущность «тех» Советов, 
уровень их связи с массами, 
то • такие Советы нам дей
ствительно нужны. Но не на
до идеализировать.

Возвращаясь к прошлому 
опыту,- не реанимировать его 
надо, а суть его, причинно- 
следственные связи выявлять. 
Чтобы пульс сегодняш н е й  
жизни в нем забился, его еще 
к функционирующей ныне си
стеме умело подключить важ
но. А  это нелегко: изменились 
условия, иными стали люди.

Но трудно — это не невоз
можно. Задача, как сказал 
М. С . Г о р б а ч е в ,  такова: 
«...Восстановить во всей пол
ноте роль Советов как орга
нов политической власти, как^ 
носителя и мощного фактора 
социалистической демократии». 
Перестройка стимулирует вы
полнение этой задачи. Приня
ты новые правовые докумен
ты о роли Советов, которые 
направлены на развитие де
мократических начал в их ра
боте, усиление их реальной 
власти. к ,

— Вопрос о реальной вла
сти влечет за собой вопрос.»

— ...о взаимоотношен и я х 
Совета и партийного органа— 
горкома, райкома партии?

— Совершенно верно.
— Можно было бы рассмот

реть развитие этих взаимоот
ношений в исторической пер
спективе, но это был бы от
дельный разговор. Посмот
рим на то, что смеем сего
дня: Совету, а еще вернее — 
его исполнительному органу 
в городе, районе отведена 
вторая роль, хотя по целому 
кругу проблем он должен вы
ступать в качестве первого и, 
возможно, единственного ли
ца. Все постепенно привыкли 
к тому, что райком «поруча
ет», «указывает», «обязывает», 
«требует» —  и в  результате 
нередко потеря самостоятель
ности, инициативы.

Если помните, летом прош
лого года ЦК Компартии Гру
зии рассмотрел вопрос о ра
боте Цулукидзевского райко
ма партии и исполкома рай
совета в свете постановлений 
директивных органов по даль
нейшему совершенствованию 
партийного руководства Сове
тами и повышению их роли и 
ответственности за ускорение 
социально - экономическ о г о  
развития. В принятом поста-

Беседа с секретарем Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР Вахтангом Кварацхелия

новлении были выделены очень 
важные — важные потому, что 
они типичны, — недостатки 
(их я принимаю и на свой 
счет, так как некогда возглав
лял районную парторганиза
цию): отмечалось, что район
ные, сельские Советы, их ис
полкомы не проявляют долж
ной самостоятельности и ини
циативы в решении актуальных 
проблем жизни района; воз
ложенные на них полномочия 
реализуются неудовлетвори
тельно; председатель испол
кома райсовета преимущест
венно занимается мелкими, 
второстепенными вопросами, 
примиренчески относится к 
недостаткам.

— Извините, Вахтанг Акв
сентьевич, что прерываю, — 
но не кажется ли вам, что 
стиль поведения председате
ля исполкома — в данном 
случае неважно какого, — 
степень его активности и пас
сивности, мера инициативы и 
ответст в е н и о с т и  как бы 
запрограммиров а н ы !  Пред
седатель исполкома потенци
ально — первый секретарь 
ГК, РК партии. У меня есть 
список руководящих работни
ков партийных и советских 
органов республики; так вот 
со временем в нем появилось 
множество стрелочек, кото
рые взметнулись вверх — от 
фамилий лредисполкомов к 
зачеркнутым фамилиям пер- 
яых секретарей. Устоявший
ся механизм продвижения по 
должности диктует свои пра
вила. Тот, кто нарушает эти 
правила, действует «слиш
ком» активно, идет на кон
фликты, обострение отноше
ний с начальством, пусть да
же во имя правого дела, 
нарушает «гармонию» систе
мы и вытесняется ею.

— С такой точкой зрения я 
не согласен. Нельзя н а . осно
ве частных фактов делать та
кие обобщения. Да и сего
дня в кадровой политике мно
гое меняется. Не скажу, что 
полностью утратил свою под
халимскую мощь принцип 
«чего изволите?»; он порой 
еще срабатывает — кому-то 
удобно, спокойно, когда ря
дом услужливый, покорный 
председатель, исполком, Со
вет. Но время все же стано
вится иным. Выборы — пусть 
постепенно — обретают ста
тус подлинных выборов, хотя 
впереди, конечно, еще боль
шая работа по совершенство
ванию их организации и про
ведения. Прошлогодняя изби
рательная кампания, экспе
римент с многомандатными 
округами, проведенный в Ци- 
тели-Цкаро и Очамчира, по
казали: активность людей воз
растает, возрождается инте
рес к выдвижению кандидатов 
в депутаты, голосованию. Де
лает свое и развивающаяся 
гласность: все более широко 
и открыто высказывают люди 
свое мнение о работе разно
го рода органов и инстанций, 
их руководителей. А  это за
ставляет подтягиваться, воз
вращать аванс доверия. Ут
рачивает — в силу объектив
ных причин — свое влияние 
фактор приспособленчества. 
Его приверженцам становится 
все труднее в условиях пере
стройки, когда оценки даются 
по конечным результатам ра
боты, когда выводы делаются 
после анализа ситуации, изу

чения того, есть или нет сдви
ги в развитии экономики, ре
шении социальных и иных про
блем.

Да, бюрократическая сис
тема и сейчас еще порой тес
нит тех, кто имеет собствен
ное, о те ч н о е  от признанной, 
одобренной точки з р е н и я ,  
мнение, кто мыслит и действу
ет не по заранее заданной 
схеме4 неписанным законам 
чинопочитания. Но это —  хо
чется верить!— последние су
дороги бюрократи ч е с к о г о 
монстра, попавшего в водово
рот весеннего половодья. Пе
рестройка рождает свои кад
ры —  людей деловых, честных, 
с чувством собственного дос
тоинстве, знающих, инициатив
ных, поверивших в необрати
мость добрых перемен. Они 
не держатся мертвой хваткой 
за рычаги старого хозяйствен
ного механизма, легко пере
ключаются на новое, не наде
вают на себя шоры местниче
ства, лжепатриотизма, учатся 
быть действительными хозяева
ми.

По-иному сейчас нельзя. 
Роль местных органов власти 
в условиях, когда все шире 
утверждаются самофинанси
рование, самоокупаем о с т ь ,  
хозрасчет, неизмеримо воз
растает. Расширяются их пра
ва, увеличиваются возможно
сти. Причем этот процесс идет 
не столько «сверху», сколько 
«снизу» — от самого Совета, 
его исполкома во многом за
висит и положение органа 
власти в системе управления 
и руководства народным хо
зяйством города, района, и 
его финансовое состояние, 
местный бюджет — матери
альная основа эффективной 
деятельности.

Возможностей для проявле
ния инициативы, самостоятель
ности у Советов становится 
все больше. Об этом было 
сказано и на IV Всесоюзном 
съезде колхозников, когда, 
в частности, шла речь об от
ношениях государства с коо
перативами, которые будут 
главным образом осуществ
ляться через местные Советы 
народных депутатов. Как го
ворилось на съезде, налоги с 
кооперативов и их членов бу
дут вноситься в местные бюд
жеты и пополнять их ресур
сы •  целях ускорения эконо
мического и социального раз
вития региона, что, конечно 
же, явится неплохим под
спорьем для Совета.

— Совет таким образом ста
новится заинтересова и н ы м  
лицом, способствует более 
широкому и ускоренному раз
витию кооперативного движе
ния. Недавно мне довелось 
знакомиться с опытом Глдаи- 
ского района Тбилиси, где ре
шили перевести на хозрасчет 
весь район, научно обоснова
ли свою идею, четко обозна
чили источники пополнения 
местного бюджета. Открыть 
эти источники, в числе кото
рых предусмотрены и налоги 
с расширяющейся коопера
тивной деятельности, может 
только Совет работающий, ду
мающий, энергичный. Но Со 
вет —- это прежде всего лю
ди, депутаты. Не кажется ли 
вам, что сегодня особенно 
остро встал вопрос о составе 
местных органов власти) Хо
тя многие признают, что по

следняя избирательная кампа
ния прошла лучше предыду
щих, что Советы значительно 
обновились за счет людей 
смелых, активных, коренной 
перестройки в их деятельно
сти не произошло — не так 
ли)

— Это не тот случай, когда 
количество обязательно долж
но перейти в иное качество. 
Можно как эксперимент, до
пустим, собрать Совет, на все 
сто процентов состоящий из 
личностей — людей инициа
тивных, душой болеющих за 
общее дело. Но приведет ли 
это к коренным переменам в 
его работе? Не уверен. Так 
как есть определенная систе
ма функционирования местно
го органа власти с его’ посто 
янными комиссиями, депутат
скими постами и группами, 
сессиями и заседаниями ис
полкомов, с комплексом взаи
моотношений с другими орга
нами, инстанциями, предприя
тиями, учреждениями. То есть 
налицо целостный характер 
системы, и если ее менять, 
то — в корне.

Знаю, например, з в у ч а т  
предложения об упразднении 
сельских и поселковых Сове
тов — пусть, мол, будут сель
ские сходы, на которых все 
жители села, поселка будут 
решать свои проблемы, при
нимать решения, обязатель
ные для исполнения на своей 
территории, своими жителями. 
Но есть и другие предложе
ния: передать значительную
часть тех вопросов, которыми 
ныне загружены в первую 
очередь исполкомы городских 
и районных Советов, в веде
ние именно нижестоящих ор
ганов власти. Мне, например, 
больше по душе вторая идея. 
На мой взгляд, она более кон
структивна, проди к т  о в а н а 
практическими нуждами. Ис
полкомы городских и район
ных Советов действительно 
очень загружены вопросами, 
которые вполне могут решать 
нижестоящие органы. Могу 
привести неправдоподобные, 
по мнению непосвященного, 
цифры. На одном из своих за
седаний исполком Кутаисско
го горсовета рассмотрел 67 
вопросов, исполком Хашур- 
ского райсовета —  52 вопро
са, Цхалтубского горсовета — 
47 вопросов, Чиатурского — 
40... Мы критикуем за это 
председателей, Цо в то же 
время и сочувствуем им — во
просы назрели, их надо ре
шать, снимать с повестки дня. 
Впрочем, я отвлекся.

Конечно же, деятельность 
Советов надо коренным обра
зом улучшать, но именно 
коренным. И тут большие на
дежды на предстоящую XIX 
Всесоюзную партийную кон
ференцию.

— И все же... Человеческий 
фактор, как мы говорим и как 
оно ость на самом деле, —  
решающий. Для Совета реша
ющим фактором его успешной 
или бесплодной работы явля
ется деятельность функционе
ров, аппаратчиков — пред
седателя исполкома, его заме
стителей, руководителей отде
лов и служб и т. д. А депута
ты)

Не так давно я встречалась 
с депутатами Верховного Сове
та Грузии — рабочими, брига
дирами. О многом говорили

мы, в том числе и о том, как 
трудно порой представителю 
высшего органа власти респу
блики добиться решения во
проса вовсе не государст
венного масштаба — о строи
тельстве стройплощадки, под
земном переходе на оживлен
ной трассе. Понятно: решение 
этих вопросов связано с ма
териальными затратами. Но 
сейчас даже не об этой — о 
моральной ст о р о н е речь. 
«Прихожу в один высокий ка
бинет, —  рассказывал один 
из депутатов, — его хозяин 
даже сесть не предложил. 
Только потому выдержал, не 
сорвался, что не за себя про
сить ходил». Но почему, ска
жите, государственный, как 
мы высокопарно говорим, че
ловек должен по начальствен
ным кабинетам бегать! Не ва
ша ли забота обеспечить то, 
чтобы к нему по его вызову 
высокие руководители ходи
ли! И чтобы с должным поч
тением к депутату относились! 
Это ведь и престиж Совета.

— В том ли дело, кто к ко
му ходит?..

— И в том. Думаю.
—  А вот что касается пере

коса, когда центр тяжести не 
на Совете, а на его исполни
тельном органе, — это, дейст
вительно, проблема. И, воз
можно, правы те, кто считает, 
что депутатов должно быть 
поменьше, а дела побольше. 
Совет ведь вправе формиро
вать компетентные комиссии из 
специалистов, когда надо глу
боко и всесторонне изучить 
тот или иной вопрос, — так 
что тут авторитет от числа не 
зависит. Меньше состав Сове
та — больше ответственности 
у избирателя за отданный го
лос, выше авторитет предста
вителя советского органа, ве 
сомее слово каждого из них 
Сколько у нас, к сожалению, 
депутатов, вся деятельность 
которых ограничивается уча 
стием в сессиях и дружным 
поднятием рук во время голо
сования?

Да, предложений о совер
шенствовании работы Советов 
сейчас поступает много. Глав 
ная их особенность — все они 
направлены на углубление со
ветской демократии, на то 
чтобы укрепить власть Сове
тов на местах — они должны 
быть подлинными выразите
лями, организаторами народ 
ных масс. -Люди должны дове
рять, доверять во всем своим 
избранникам, но для этого ну 
жен непререкаемый, ничем не 
запятнанный авторитет. Сове
ты должны быть и воспитате 
лями, своего рода признанны
ми лидерами в городе, рай
оне, должны уметь повести за 
собой людей, отвратить их от 
беды, когда она наступает или 
кем-то усиленно разжигается 
Своими действиями, решения
ми, контактами Советы обяза
ны показывать пример истин
но демократичного подхода 
ко всем вопросам, подхода 
государственного, которому 
чужды какие бы то ни было 
националистич е с к и е пере 
хлесты и амбиции; подхода, 
строго выверенного с буквой 
закона — закона, который сто
ит в нашем обществе на стра
же интересов каждого совет
ского человека, всей нашей 
многонациональной социали
стической Родины.

Беседу вела 
Людмила 

ЩЕРБИНА-ЭСВАНДЖИЯ.

На одной птицефабрике улучшили 
работу, на другой-дела ухудшились. 
Виновно в этом руководство предприятия

Продукция Кодской птицефабрики пользуется спросом 
у покупателя. Когда в магазины Тбилиси прибывает партия 
бройлеров с этого предприятия, у прилавков сразу выстра
ивается очередь. Люди с удовольствием и помногу берут 
цыплят.

Однако такая картина наб
людалась не всегда. Были у 
фабрики периоды, когда и 
птицы в торговую сеть здесь 
отгружали мало, и качество ее 
оставляло желать лучшего. 
Особенно осложнилось поло
жение в последние годы. В 
1986 году на предприятии был 
допущен массовый падеж пти
цы. Вопрос этот был рассмот
рен на бюро ЦК Компартии 
Грузии. Директор предприя
тия Николай Н а д и р а д з е  
был исключен из рядов КПСС 
и освобожден от занимаемой 
должности.

Фабрику возглавил Джум
бер Чхаидзе. С порученным 
делом он не справился. Че
рез год Госагропром респуб
лики освободил его за низкий 
уровень руководства, отсутст
вие контроля за соответству
ющими службами, вследствие 
чего были ухудшены произ
водственные показатели, до
пущены падеж птицы и пере
расход кормов...

В конце ноября прошлого 
года исполняющим обязанно
сти директора Кодской птице
фабрики был назначен Влади
мир Янаков, кандидат эконо
мических наук, работавший до 
этого начальником племенно
го отдела научно-производст
венного объединения «Грузпти- 
цепром».

С того момента прошло 
совсем немного времени, что
бы ожидать коренного пере
лома в работе фабрики, од
нако первые и довольно-таки 
весомые положительные сдви
ги налицо.

Вот несколько цифр. К кон
цу первой декады марта ны 
нешнего года предприятие ре
ализовало 770 тонн птичьего 
мяса, сколько и было предус
мотрено заданием первого 
квартала. Закрыты все наря
ды на поставку мяса. Коллек
тив фабрики предполагает от
грузить до конца квартала 
сверх плана в магазин и объек
ты общественного питания не 
менее 230 тонн птичьего мя
са.

На фабрике возросли сред
несуточные привесы бройле
ров. Сейчас они равняются 
16,02 грамма, а в прошлом 
году этот показатель состав
лял 10,9 грамма. Значительно 
возрос среднесдаточный вес 
бройлера. В то же время умень
шился расход кормов. Их за 
два месяца сэкономлена 191 
тонна, тогда как в аналогич
ном периоде прошлого года 
перерасход достиг 508 тонн. 
Только от этого фабрика то
гда понесла убыток в разме
ре 877,2 тысячи рублей.

На поправку пошли на фаб
рике дела и с посадкой пти
цы на выращивание. В янва
ре и феврале здесь, содержа
лось 902 тысячи голов птицы, 
на 425 тысяч больше, нежели 
в соответствующем периоде 
прошлого года. Но главное— 
обеспечена высокая сохран
ность поголовья. Этот пока
затель ныне равен 84,2 про
цента против 67 в прошлом 
году.

Как были достигнуты эти ре
зультаты? Конечно, однознач
но ответить трудно. Одно не
сомненно — перемены на 
предприятии начались именно 
с приходом сюда Владимира 
Янакова, опытного специали
ста.

Новый директор прежде 
всего сумел оздоровить мо
рально-психологический кли
мат в коллективе и сделать 
это на демократической осно
ве. На предприятии были со
зданы все условия для прояв
ления личной инициативы ка 
ждого работника, глубже ста
ли рассматриваться их соци
альные запросы.

Была исправлена бездейст
вующая .много лет отопитель
ная система жилого поселка 
предприятия и детского сада. 
Прилагаются усилия для нор
мализации работы всех энер
госистем в птичниках, обеспе
чение здесь в автоматическом 
режиме оптимальных парамет
ров микроклимата. С этой 
целью создается специальная 
служба.

Однако среди всех начина 
ний особо хочется выделить 
широкое, неформальное при
менение на предприятии кол 
лективного и семейного под
ряда. Последняя форма орга
низации труда дает не фабри
ке наибольший эффект.

Например, супруги Зина и 
Гия Сабадзе с начала года 
уже сдали 51,2 тонны птичье
го мяса, причем среднесда
точный вес бройлера у них 
оказался равным 1,486 грам
мам, а расход кормов на ки
лограмм привеса, по сравне
нию с нормой, снизился на 
одну четверть.

У птичницы Тамары Генга- 
ури среднесдаточный вес 
бройлера превысил 1,5 кило
грамма, опять-таки при зна
чительной экономии кормов. 
Разумеется, и заработок у нее 
соответствующий — 1.375 руб
лей начислили передовой ра
ботнице за январь и февраль 
нынешнего года.

Отличные показатели и у

других птичниц — депутата 
Тетрицкаройского райсовета 
Гуло Алтунашвили, Ангелины 
Читуашвили...

— Именно применение эко
номических рычагов, —  утвер
ждает Владимир Янаков, — 
внедрение прогрессивных сис
тем организации и оплаты 
труда помогли нам добить
ся положительных сдвигов в 
работе. И, что очень важно, 
мы ни в коей мере не ско
вываем инициативы тружени
ков.

В нынешнем году по плану 
Кодская птицефабрика должна 
реализовать 3.760 тонн птичь
его мяса. Коллектив предпри
ятия на своем общем собра
нии решил довести эту циф
ру до 4.100 тонн. Вместо 600 
тысяч рублей планируемой 
прибыли кодийцы намерены 
получить не менее миллиона. 
Ведь только в этом случае 
будет обеспечен успешный 
переход предприятия в буду
щем году на полный хозрас
чет.

Вот такие высокие рубежи 
должен взять коллектив Код
ской птицефабрики, и, судя 
по всему, это ему удастся сде
лать.

К сожалению, абсолютно про
тивоположная картина наблю
дается на Гамарджвебской 
птицефабрике в Гардабанском 
районе. Можно сказать, что 
в нынешнем году работа это
го предприятия полностью 
провалена. Задания по произ
водству птичьего мяса и по
ставки его потребителю здесь 
сорваны. Только за первую 
половину марта предприятие 
недодало в торговую сеть 30 
тонн мяса. На голодном пай
ке фабрика держит магазины 
Тбилиси. Вместо . предусмот
ренных в первом квартале 50 
тонн птичьего мяса, по дан
ным на 15 марта, Сабурталин- 
скому райпищеторгу отгруже
но девять тонн, Кировскому— 
15 тонн вместо 30, Калинин
скому — 27,4 вместо 55...

Чтобы выполнить свои обя
зательства перед торговлей, 
гамарджвебцы до конца мар
та должны забить более 214 
тонн птицы, но это вряд ли 
произойдет. В птичниках нет 
необходимого! к о> л и ч е с тва 
бройлеров, чтобы обеспечить 
выполнение графика их реа
лизации. К тому же бройлеры 
не набирают за установлен
ный для откорма период не
обходимый вес. За январи, и 
февраль среднесуточные при
весы птицы на Гамарджвебской 
фабрике составили 9,1 грам
ма при плане 16,6 грамма, а 
среднесдаточный вес бройле
ра — лишь 800 граммов, хотя и 
планировалось как минимум 
1.200. При этом на каждый ки
лограмм произведенного здесь 
птичьего мяса было израсхо
довано 6,7 килограмма кор- 
мов при норме 5,04.

Тревожит то обстоятельство, 
что показатели среднесуточ
ного привеса, среднесдаточно
го веса и расхода кормов на 
предприятии ухудшаются на 
протяжении длительного вре
мени, начиная с 1986 года.

Например, в 1987 году в 
Гамарджвеба было реализова
но 3.997,6 тонны птичьего 
мяса при плане 4.370 тонн и 
имеющейся мощности 9.800 
тонн. Убыток, который явил
ся логическим следствием до
пущенной здесь бесхозяйст
венности и серьезных ошибок 
в работе, оказался равным 
3.100 тысячам рублей, хотя и 
планировался он в размере 
2.262 тысячи рублей (как ни 
странно, но фабрике планиру
ют убыток. Быть может, отсю
да и многие ее беды).

Правда, впоследствии, опять 
же непонятно почему, но Гоо- 
агропром республики списал 
фабрике 2,4 миллиона рублей 
убытка, но спасти положение 
все равно не удалось. Гамар
джвебцы крайне неудачно на
чали нынешний год.

Причин тому много. И, на 
наш взгляд, одна из основ
ных — отсутствие на пред
приятии ремонтного молодня
ка птицы и маточного стада 
для получения инкубационных 
яиц. Эти яйца фабрика сейчас 
завозит из-за пределов рес
публики, затрачивая значитель
ные средства на их транспор
тировку.

Совсем уж курьезная ситу
ация сложилась на Гамардж
вебской птицефабрике с проб
лемой обеспечения предприя
тия ремонтным молодняком и 
сознания полноценного роди
тельского стада. В прошлом го
ду, стремясь оказать в решении 
этих вопросов действенную 
помощь, НПО «Грузптице- 
пром» специально организо
вало на Душетском репродук
торе подготовку соответству
ющего молодняка. Цыплят 
выращивали до 90— 120-днев
ного возраста, после чего от
гружали в Гамарджвеба. Та
ким образом, на предприятие 
поступило 108.318 голов ре
монтного молодняка. Из них 
52,4 тысячи голов надо было 
отобрать для пополнения ро
дительского стада. Только пос-

•ле этого на фабрике могли 
рассчитывать на производство 
на месте планового количест
ва инкубационных яиц, столь 
необходимых как в прошлом, 
но, особенно, в нынешнем го
ду-

Увы1 Этому не суждено бы
ло случиться. В конце прошло
го года, когда выяснилось, 
что фабрика не справляется с 
поставкой птичьего мяса, весь 
ремонтный молодняк, да и 
взрослые куры-несушки были 
забиты.

Мера эта не помогла. За
дание по поставке потребите
лям птичьего мяса все равно 
не было выполнено. А  вот ро
дительское стадо прекратило 
свое существование. О произ
водстве инкубационных яиц 
на месте уже и речи быть не 
могло. Их вынуждены были 
закупать на стороне, причем 
каждое яйцо обошлось пред
приятию в 30 копеек. Всего 
же на закуп яиц было израс
ходовано более 2,5 миллиона 
рублей вместо 1,4 миллиона, 
планируемых на эти цели. 
Плюс к этому 546 тысяч руб- * 
лей убытка фабрика понесла 
от сверхнормативного падежа 
птицы и более миллиона руб
лей от перерасхода кормов— 
итог печальный и весьма тре
вожный.

К сожалению, с директором 
Гамарджвебской птицефабрики 
Ревазом Цинцадзе встретиться 
нам не удалось, он был болен. 
Так что узнать, чем он лич
но мотивировал свое реше
ние пустить «под нож» ре
монтный молодняк и роди
тельское стадо, нам не удалось. 
Мы обратились к его замес
тителям, главному зоотехнику, 
однако они не пожелали го
ворить с нами на эту тему: 
вернется, мол, директор, с ним 
и беседуйте.

А  вот секретарь парткома 
фабрики Гиви Циклаурн зая
вил:

— Мы говорили Ревазу Цин
цадзе, что лучше уж ответить 
за срыв задания по постав
кам, нежели забить ремонтный 
молодняк и родительское ста
до и тем самым лишить пред
приятие основы работы в 1988 
году. Нашего совета он не 
послушался.

К сожалению, секретарь пар
ткома ограничился лишь со
ветом. А ведь можно было бы ‘ 
спросить с коммуниста Рева
за Цинцадзе строже, дать 
принципиальную оценку дейст
виям директора, забить трево
гу.

Такого не случилось. И се
годня на фабрике пустуют 12 
птичников, предназначенных 
для ремонтного молодняка и 
еще 23 — для родительского 
стада (кур-несушек). Правда, 
в этом есть и определенная 
доля вины Душетского ре
продуктора, который в нынеш
нем году не выдерживает гра
фик поставки в Гамарджвеба 
молодняка. С 10 по 30 марта, 
например, из Душети в Га
марджвеба должно быть за
везено 15 тысяч голов молод
няка, однако к 25 марта еще 
ничего не поступало. И все же 
главная причина того, что пу
стуют птичники на фабрике и 
предприятие терпит огромные 
убытки — это непродуманный 
подход руководства фабрики.
И оценку деятельности руко
водства надо дать принципи
альную.

Не таким путем следует 
добиваться улучшения произ
водственных показателей. Впро
чем, в Гамарджвеба эти пока
затели ухудшаются со дня на 
день, и во многом происхо
дит это потому, что не смог
ли здесь заинтересовать лю
дей в достижении высоких 
конечных результатов. В Га
марджвеба формально приме
няются коллективный семей
ный подряд, другие эффектив
ные экономические рычаги. И 
это тем удивительней, что 
директор и двое его замести
телей здесь кандидаты наук, 
а главный зоотехник буквально 
на днях будет защищать кан-. 
дидатскую диссертацию. К со
жалению, толку от этого мало. 
Мы долго искали на фабри
ке бригаду или хотя бы от
дельных птичниц, у которых 
были бы хорошие показатели. 
Сегодня нет здесь таких.

Буквально на днях руко
водство НПО «Грузптицепром» 
прикрепило к Гамарджвебской 
птицефабрике для оказания 
практической помощи началь-, 
ника мясо-бройлерного отде
ла Дурмишхана Диасамидзе. 
Он так сформулировал глав
ную задачу, которая стоит пе
ред коллективом предприя
тия:

— В первую очередь здесь 
надо создать условия для при
ема ремонтного молодняка. 
Еще не все потеряно, следует 
только хорошо поработать, 
тогда к концу года поголовье 
кур-несушек может достигнуть 
69 тысяч. В результате будет 
частично восполнен дефицит 
инкубационных яиц в четвер
том квартале нынешнего года 
и полностью в будущем.

Однако на фабрике остается 
еще много проблем. Все они 
требуют срочного, комплекс
ного решения. Только в этом 
случае предприятие можно 
вывести из прорыва.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр «Зари Востока»).
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Речь делегата ЦИТЛИДЗЕ Г. А
председателя колхоза-агрофирмы села Натанеби Махарадзевского района 

Грузинской ССР, Героя Социалистического Труда
Товарищи!
IV  съезд колхозников Гру

зии прошел в свете решений 
апрельского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС, животворных идей 
перестройки, под 5наком кри
тики и самокритики.

Хотя за прошедшие два де
сятилетия валовая продукция 
в колхозах республики увели
чилась до 50 процентов, а ос
новные фонды возросли бо
лее чем в два раза, успехи 
могли бы быть большими, ес
ли бы не командно-админист
ративный стиль руководства 
колхозами. Не только выше
стоящие органы, но и сам 
Устав тесно регламентировали 
колхозное строительство, не 
учитывая природно-экономиче
ских условий и этнических тра
диций.

В результате экономика гор
ной зоны, где расположен 
каждый третий колхоз респуб
лики, оказалась в крайне тя
желом положении. Это приве
ло к массовой миграции, к рез
кому сокращению трудовых 
ресурсов. Поэтому в горной 
зоне республики начали широ
ко применять семейный под
ряд на арендной основе. В сов
хозах высокогорной Сванети, 
где уже 4 года действует та
кая форма организации и оп
латы труда, значительно воз
росло производство мяса и 
молока и сведен к нулю падеж 
скота.

Сегодня в 27 горных райо
нах хозяйства переводятся на 
семейный подряд. Однако в 
тех селах, где уже некому ра
ботать, а таких у нас немало, 
даже такая форма не дает по
ложительных результатов. Но
вые возможности для выхода 
из положения открывает об
суждаемый ныне в стране 
проект Закона о кооперации.

Несмотря на все усилия го
сударства, продовольственная 
проблема в стране остается 
острой. Иначе чем бесхозяй
ственностью это объяснить 
нельзя. До каких поо можно 
во всем винить климатические 
условия?

Мы забыли мудрые слова 
великого русского полководца 
Александра Суворова: «Про
медление —  смерти подобно!». 
Да, промедление в действиях 
привело нас к отставанию, что 
не только задержало поступа
тельное движение в развитии 
страны, но и отрицательно ска
залось на авторитете колхозов, 
хотя и не так, как кое-кто счи
тает — мол, не будь колхозов, 
дела шли бы лучше.

М ы ,. ветераны, расцениваем 
это как насмешку, как неже
лание видеть очевидное.

Рассуждаю щ и м подобным 
образом следовало бы вспом
нить, в каких трудных усло
виях устояли К О Л Х О З Ы  в годы 
Великой Отечественной войны 
и восстановления народного 
хозяйства, посмотреть, какие 
произошли п о л  ожительные 
сдвиги и перемены в жизни 
крестьянина, в его сознании. 
Наш съезд, товарищи, разве 
не яркое подтверждение побе
ды колхозного строя? Таким 
людям, такому народу по пле
чу покончить с отставанием и 
обеспечить укрепление эконо
мики страны.

Уверенность в этом вселяют 
и новые более смелые, не
стандартные подходы руково
дителей к решению назревших 
проблем. Впервые за всю ис
торию развития отечественно
го чаеводства проблемы от
расли изучались так глубоко 
и масштабно. Они широко об
суждались с передовиками 
производства, учеными и спе
циалистами, и даже на совеща
нии в ЦК КПСС. По этому во
просу было принято специаль
ное постановление.

Пользуясь случаем, передаю 
глубокую благодаоность чае
водов республики Политбюро 
Центрального Комитета нашей 
партии за принятие столь важ
ного для нас решения.

Чаеводы Грузии завеояют 
съезд, что на заботу партии и 
правительства ответят улучше
нием качества продукции, уже 
в текущем году сделают пео- 
вый шаг к возрождению бы
лой славы грузинского чая

Мы рассматриваем это как 
вклад Г рузии в общенарод
ную борьбу с пьянством и ал
коголизмом. Сейчас перестраи
вается вся перерабатывающая 
промышленность республики, 
Прекращен выпуск крепленых 
вин, более чем в три раза со
кращен выпуск водки и водоч
ных изделий. За два послед
них года потребление алкого
ля у нас сократилось на 58 
процентов, зато намного боль
ше вырабатываем безалкоголь
ных напитков из чая, виногра
да, южных плодов и трав, раз
веваем промышленное произ
водство традиционных продук
тов из винограда.

Для того чтобы каждый из 
вас смог убедиться в этом, 
приглашаю в грузинский Дом 
гостеприимства — на Арбат, 
42, здесь, в Москве, а не в 
Тбилиси.

Товарищи!
По обеспечению населения 

продуктами питания Грузия на
ходится на одном из послед
них мест в стране. А все от

того, что поступавшие сверху 
директивы по развитию отрас
лей республики порой проти
воречили друг другу: то от 
нас требовали удовлетворения 
собственных потребностей в 
зерне местного производства, 
то обеспечения всей страны 
чаем и другими субтропиче
скими культурами, и это в то 
время, когда на душу насе
ления у нас приходится всего 
лишь 0,13 гектара пашни — по 
этому показателю мы тоже за 
нимаем последнее место в 
стране.

Однако на 100 гектарах сель
хозугодий мы производим 
больше мяса в полтора раза 
и молока на 30 процентов, чем 
в среднем по стране.

Считаем целесообразным, 
исходя из принципов общесо
юзного разделения труда, со
средоточить производство про
дуктов животноводства именно 
там, где имеются соответству
ющие условия. Благодаря это
му наша республика отказа
лась бы от завоза десятков 
тысяч тонн дорогих кормов из 
далеких областей страны и 
смогла бы более глубоко спе
циализироваться на производ
стве субтропических и других 
южных культур. А это суще
ственно обогатило бы стол 
трудящихся страны ценными 
продуктами питания.

Товарищи, дополнительно к 
представленным предложени
ям к проекту Устава хочу вы
сказать еще несколько.

Следует более широко от
разить в Уставе принципы хо
зяйствования агрофирм-колхо
зов. С этим мы столкнулись 
сразу же после того, как в- 
прошлом году у нас в селе 
была создана первая в рес
публике^ а г р о фирма-колхоз 
«Натанеби».

Пора больше доверять ре
визионным комиссиям колхо
зов, облегчив тем самым ра
боту вышестоящим органам.

В Уставе следует подчерк
нуть особую важность значе
ния воспитания колхозников, 
особенно молодежи, в духе 
советского патриотизма, интер
национализма и дружбы наро
дов. У  нас всегда эти понятия 
ценились и ценятся высоко.

Великий Шота Руставели еще 
в X II веке завещал: «Кто себе 
не ищет друга, сам себе за
клятый враг».

Да, товарищи, чувство друж
бы—самое естественное свой
ство души человека с юного 
возраста.

Социалистическое соревно
вание между трудящимися 
разных республик — яркое до
казательство величия дружбы

народов. Хорошим примером 
этому служит полувековое со
ревнование между Геническим 
районом Херсонщины и Маха- 
радзевским районом и нашего 
села с колхозом села Налбан- 
дян из Армении, многими кол
хозами Грузии и колхозами 
Российской Федерации, Азер
байджана, Молдавии, Эстонии 
и других республик.

Мы соревнуемся не в том, 
кто лучше, а в том, кто шире 
распахнет душу другу, кто 
щедрее поделится самым луч
шим. А  вместе мы соревнуем
ся за то, чтобы дать Родине 
как можно больше мяса и чая, 
молока и цитрусовых, зерна 
и фруктов. В колхозах зало
жены сады дружбы, а само
деятельные коллективы одина
ково хорошо поют и на род
ном языке, и на языках дру
зей.

В нашей республике подго
товка к юбилейной дате дав
но уже ведется под девизом 
«50-летию — 50 добрых дел».

Мы хотим встретить дорогих 
друзей высокими производст
венными показателями, доб
рым сердцем, братскими чув
ствами и с большой чашей са
мого лучшего грузинского чая.

Мы хорошо понимаем, что 
подлинные чувства раскрыва
ются в живом общении. Нече
го греха таить, что есть у нас 
еще, к сожалению, люди, смот
рящие на дружбу народов как 
из глубокого и узкого колод
ца, откуда невозможно уви
деть всю полнокровную и раз
нообразную жизнь советских 
людей.

Для солдата на фронте наи
лучшим другом был тот, кто 
храбро дрался против общего 
врага.

А для мирного крестьянина 
друг тот, кто в поте лица ра
ботает за победу на мирном 
фронте.

Именно с таким пониманием 
о дружбе живут и работают в 
Грузии люди около 100, а в 
нашем колхозе 8 национально
стей и народностей. Мы гор
димся этой дружбой и как зе
ницу ока бережем ее!

Товарищи, я горячо поддер
живаю предложение об одоб
рении Закона о кооперации. 
Считаю, что он всецело отве
чает развитию кооперативного 
движения в агропромышлен
ном производстве. Мы с ог
ромным вниманием выслушали 
речь Михаила Сергеевича Гор
бачева и полны решимости, 
вернувшись в свои хозяйства 
воплощать в жизнь принятые 
на нашем съезде решения. 
Благодарю за внимание. (Ап
лодисменты).

В гостях—английские архивисты
В соответствии с планом 

культурных связей с за
рубежными странами Глав
архива СССР в Грузии на
ходилась делегация англий
ских архивистов во главе 
с руководителем государ
ственного архива Велико
британии Дж. X. Мартином.

В состав делегации входили 
председатель Британского ака

демического комитета по свя
зям с советскими архивами 
(БАЛСА), заведующий кафе
дрой Кембриджского универ
ситета профессор А . Г. Кросс 
и заведующий кафедрой рус
ского языка и литературы Бри
стольского университета про
фессор Р. А . Пис.

Гости ознакомились с дея

тельностью Главного архивно
го управления при Совете Ми
нистров Грузинской ССР, рес
публиканской лабора т о р и и  
микрофильмирования и реста
врации документов, Централь
ного государственного истори
ческого архива Грузии. Они 
отметили высокий уровень по
становки архивного дела в

республике, богатство фондов 
исторического архива, где со
средоточены документы, со
ставленные не только на гру
зинском, русском, но и пер
сидском, арабском, француз
ском, немецком, армянском, а 
также других языках народов 
мира.

Английские архивисты осмо
трели достопримечательности 
Тбилиси и Мцхета.

(ГРУЗИНФОРМ).

Беседа в Совете 
М и н и с т р о в  

Грузинской ССР
25 марта Председатель Со

вета Министров Грузинской 
ССР О. Е. Черкезия принял го
стей IV Всесоюзного съезда 
колхозников — делегации Бол
гарии, Вьетнама, Кубы, Лаоса, 
Монголии, Польши, которые 
знакомятся с жизнью респуб
лики. Руководители делега
ций — председатель Нацио
нальной ассоциации потреби
тельского союза НРБ Ж. Доб
рев, заместитель министра 
сельского хозяйства СРВ Тю 
Мань, член ЦК КПК, первый 
заместитель президента Нацио
нальной ассоциации мелких 
земледельцев Кубы Л. Акоста, 
заместитель министра сельско
го и лесного хозяйства, ирри
гации и кооперативов ЛНДР
С. Распхонг, заместитель Пред
седателя Совета Министров, 
министр сельского хозяйства 
и пищевой промышленности 
МНР Г. Гунгаадорж, председа
тель Центрального союза про
изводственных кооперативов 
ПНР Е, Домбровски.

В ходе дружеской беседы 
гости были ознакомлены с ра
ботой, проводимой в Грузин
ской ССР на нынешнем этапе 
перестройки, с ходом выпол
нения решений партии по осу
ществлению радикальной эко
номической реформы и глу
бокой демократизации обще
ства. Было рассказано о раз
витии кооперативного движе
ния в Грузии, его новых фор
мах. Отмечалось, в частности, 
что использование колхозами 
своих новых прав, предусмот
ренных проектом Закона о 
кооперации в СССР, станет 
мощным стимулом их даль
нейшего развития, сделает бо
лее весомым вклад колхозно
го крестьянства в решение 
первоочередной задачи — пол
ного обеспечения страны про
дуктами сельского хозяйства.

Гости рассказали о большом 
впечатлении от выступления 
на съезде Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горба
чева, в котором дан конкрет
ный, предметный анализ тре
бующих неотложного решения 
проблем сельского хозяйства, 
колхозного строительства, по
казаны оптимальные пути их 
решения на основе развития, 
дальнейшей активизации ко
оперативного движения. Уста
новки, содержащиеся в вы
ступлении М. С . Горбачева, 
имеют большое значение и для 
совершенствования сельскохо
зяйственного производства в 
странах социализма.

В беседе приняли участие 
заместитель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР О. В. Мелкадзе, управ
ляющий делами Совета Мини-

РЕАЛИЗУЯ ПОТЕНЦИАЛ 
К О Н С Т И Т У Ц И И

24 марта в печати был опубликован Указ Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР об утверждении Поло
жения о порядке организации и проведения собраний, ми
тингов, уличных шествий и демонстраций. В связи с этим мы 
попросили первого заместителя министра юстиции респуб
лики 3. М. Ратиани ответить на несколько вопросов.

—> Чем обусловлено принятие 
Положения!

— Оно представляет собой 
закономерную конкретизацию 
конституционных положений и 
дальнейшее укрепление юри
дической гарантии свободы 
личности. Основной Закон на
шей жизни содержит опреде
ленный юридический потенци
ал, который далеко не исчер
пан. Так, Конституция СССР 
предполагала право граждан 
обжаловать в суд неправо
мерные действия должностных 
лиц. Однако соответствующий 
закон — как результат обоб
щения правовой практики, 
мнения ученых и обществен
ности — принят лишь недавно.

В годы, именуемые застой
ным периодом, отдельные тре
бования Конституции сохраня
ли программный характер. Пе
рестройка же, выдвинувшая на 
первый план человеческий 
фактор, наполняет их конкрет
ным содержанием. Процесс 
углубления и детализации юри
дических гарантий, провозгла
шенных в Основном Законе, 
продолжается. Очере д н ы м  
свидетельством того и стало 
принятие нового положения, о 
котором мы ведем речь.

—■■ Иными словами, закреп
ленная Конституцией СССР  
свобода собраний, митингов, 
уличных шествий и демонстра
ций обрела реальные очер
тания!

— Совершенно верно. Еще
В. И. Ленин говорил, что жить 
в обществе и быть свободным 
от общества нельзя. Поэтому 
любые конституционные сво
боды имеют свои пределы. 
Новое Положение регламенти
рует именно пределы осуще
ствления свободы собраний, 
митингов и т. д. При его раз
работке учитывалась законо

дательная практика других ре
гионов страны, а также стран 
социалистического содружест
ва. Появление такого нор
мативного акта призвано спо
собствовать повышению право
вой культуры граждан — не
пременной составной общече
ловеческой культуры.

— Итак, определен способ 
осуществления конституцион
ной свободы. Напомните, по
жалуйста, о его основных мо
ментах.

— В органы Советской вла
сти должно быть подано пись
менное заявление о предоста
влении места и определении 
времени для проведения, ска
жем, собрания с указанием 
его цели, формы и т. п. А 
также данных об организато
рах мероприятия. И уже соот
ветствующий исполком Совета 
народных депутатов правомо
чен удовлетворить или откло
нить просьбу. Но если меро
приятие организуется трудо
вым коллективом, обществен
ными формированиями пэед- 
приятий, учреждений, органи
заций в своих зданиях или 
на принадлежащей им терри
тории, уведомлять исполком 
но требуется.

— В каких случаях органы
власти могут ответить отка
зом!

— В единственном — ког
да интересы организаторов
мероприятий противоречат об
щественным, т. е. их дейст
вия носят асоциальный харак
тер, порочат установленные
нормы социалистической мо
рали и права.

— А нет ли опасности субъ
ективных мотивов отказа!

— Такое не исключено. По
этому отказ исполнительного 
комитета на проведение ми
тинга, собрания, уличного ше

ствия и демонстрации может 
быть обжалован в течение пя
ти дней в вышестоящий ис
полнительный и распоряди
тельный орган, решение кото
рого принимается в 10-днев
ный срок и является оконча
тельным.

— Несколько слов об ответ
ственности нарушения Положе
ния.

— Лица, допустившие нару
шения порядка организации и 
проведения упомянутых ме
роприятий, несут ответствен
ность по статье 206(3) Уголов
ного кодекса Грузинской ССР 
которая предусматривает нака
зание в виде лишения свобо
ды до 3 лет или исправитель
ных работ — до двух лет, или 
штрафа до 300 рублей. Су
ществует и Указ Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР «Об административной 
ответственности за нарушение 
установленного порядка орга
низации и проведения собра
ний, митингов, уличных шест
вий и демонстраций». Также 
подлежит возмещению мате
риальный ущерб, причиненный 
при их проведении. Добавлю и 
следующее: если нарушение 
положения сопряжено с нару
шением трудового законода
тельства —  имеется в виду 
прогул, каковым считается от
сутствие работника на рабо
чем месте в течение трех и 
более часов без уважитель
ных причин — администрация 
вправе расторгнуть с наруши
телем трудовой договор.

— Имеются ли аналогичные 
нормативные акты в других со
юзных республиках!

— Да, имеются. Такие же 
положения о порядке органи
зации и проведения собраний, 
митингов, уличных шествий и 
демонстраций приняты и в 
других союзных республиках 
и городах. Так что ответствен
ность за нарушение установ
ленного порядка не зависит от 
географических коор д и н а т 
происходящего.

(ГРУЗИНФОРМ ).

|— ■ ■ ■ — —Пульс планеты

I В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС н
ф  ЖЕНЕВА. В Женеве за

вершился очередной (вось
мой) раунд советско-амери
канских консультаций по за
прещению химического ору
жия. В соответствии с догово
ренностью, достигнутой на 
встрече Генерального секрета
ря ЦК КПСС М. С. Горбачева 
и*.президента СШ А Р. Рейгана 
в ноябре 1985 года, эти кон
сультации проводятся для об
суждения всех аспектов проб
лемы всеобщего и полного

ра Норта, который был одним 
из руководителей тайной опе
рации Белого дома по прода- 

рами первой необходимости, же оружия Ирану и 'переводу

, ц о л а л л и  м и н е т а  т и м и ~  а
стров республики С . Т. Ригва- I  запрещения химического ору

жия и уничтожения запасов та
кого оружия, включая аопро-ва, заместитель председателя 

Госагропрома СССР В. Н. Иг
натов, первый заместитель 
председателя Госагропрома 
Грузинской ССР Р. X . Концели 
дзе, председатель президиума 
З а к а в к а з с к о г о  отделения 
ВАСХНИЛ, заместитель предсе
дателя Госагропрома респуб
лики В. И. Метревели, другие 
официальные лица.

(ГРУЗИНФОРМ).

сы контроля.

ф КАБУЛ. Еще 35 афганцев 
вернулись из Пакистана в про
винцию Нангархар за минув
шие сутки. Местные власти 
тепло встретили соотечествен
ников, оказали помощь това-I-

выделили транспорт для до
ставки их в родные кишлаки.

За год политики примире
ния, отмечает агентство Бах- 
тар, в северную афганскую 
провинцию Герат из Ирана' 
возвратились почти 30 тысяч 
бывших беженцев. Провинци
альные комиссии по примире
нию оказывают им содейст
вие в налаживании хозяйства, 
помогают в поисках работы, 
устраивают детей в школы. 
Так, например, 50 человек из 
числа беженцев, которые до 
ухода в Иран работали учите
лями в школах провинции, сно
ва получили возможность тру
диться на ранее занимаемых 
должностях.

ф ВАШИНГТОН. Президент 
Рейган заявил, что считает «ге
роем» подполковника Оливе-

■к 120-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М. ГОРЬКОГО

Основоположник литературы социалистического 
реализма всю жизнь был верен своему
призванию п и с а т е л я -и н т е р н а ц и о н а л и с т а

Прошли годы, казалось бы о М. Горьком все давно из
вестно, ибо как у нас, так и во всем мире о писателе созда
на поистине необозримая литература. Однако каждое новое, 
даже мимолетное, прикосновение к жизни и многогранной 
деятельности великого гуманиста вызывает искреннее вос
хищение. Как никто другой он умел проникать в глубины 
историк и обнажать классовые корни общественного раз
вития, показывать перспективы завтрашнего дня, настраи
вая людей на оптимистический лад.

Весьма поучителен его при
мер глубинного изучения ли
тературы и искусства других 
народов, не он ли призывал 
молодых советских писате
лей, чтобы те настойчиво изу
чали язык и духовное насле
дие других народов, он же 
постоянно предупреждал быть 
готовым для защиты интере
сов малых народов. Сам Горь
кий всегда уважительно отно
сился к народам, входящим в 
Российскую Империю, обе
регал и при необходимости 
смело защищал их националь
ное право, был неустанным 
пропагандистом культурного 
наследия братских народов. 
Все* сказанное прежде всего 
проявилось в его отношениях 
к народу и культуре своей 
поэтической родины. Тбили
си, которому было суждено 
сыграть роль колыбели в ли
тературной судьбе основопо
ложника социалистического 
реализма, навсегда остался в 
его памяти, и уже всемирно 
признанным мастером худо
жественного слова охотно 
возвращался к дням юности, 
с какой-то особой теплотой и 
грустью вспоминал свое пер
вое пребывание в «столице 
Кавказа», первые шаги в ли
тературе и на революционном 
поприще.

Основоположник советской 
литературы хорошо понимал 
огромное значение языково
го феномена в процессе фор
мирования национального об
раза мышления, без которого

не может быть и речи о со
здании самобытной культуры.

С высокой трибуны I съе
зда писателей Горький гово
рил: «Не менее важно знание 
нами языков армян, грузин, 
татар, тюрок и т. д . Нам не
обходимо выработать общую 
программу для занятий с на

чинающими писател я м и, — 
программу, которая исключа
ла бы из этой работы субъек
тивизм, крайне вредный для 
молодых».

М. Горький исключительно 
большое значение придавал 
литературе, которая по его 
справедливому утверждению, 
«лучше всего знакомит народ 
с народом». С отдельными 
произведениями грузинской 
классики он познакомился в 
годы ранней молодости, а 
затем всю жизнь не переста
вал ими интересоваться. Ве
лики заслуги писателя в деле 
пропаганды лучших произве
дений грузинских авторов. На
чиная с 1902 года, основопо

ложник советской литерату
ры приложил немало усилий 
по организации переводов 
грузинской литературы на 
русский язык. По его же ини
циативе была издана «Анто
логия грузинской поэзии». 
Горький высоко ценил и иск
ренне радовался каждому ус
пеху собрата по перу. Поэ
тому естественно, что он счи
тал абсолютно недопустимым 
пренебрежительное отноше
ние к культурным запросам 
других народов, требо в а л  
чуткого и заботливого отно
шения к каждому талантливо
му мастеру художественно
го слова, смело защищал его 
интересы.

Уже в конце 20-х годов по
ложительные результаты все
общих усилий по созданию 
единой советской литерату
ры и духовному сближению 
народов СССР стали для всех 
очевидными. Однако чуткий 
ко всему, что происходило в 
стране, Горький не мог не ви
деть и теневых сторон пере
ходной эпохи, все еще обре
мененной грузом недалекого 
прошлого.

М. Горький смело высту
пал также в защиту архитек
турных памятников грузинской 
культуры. Писателя возмуща
ло варварское обращение с 
гордостью грузинского зодче
ства — архитекту р н ы м  ан
самблем столицы древней 
Иберии — Мцхета. Горький с 
гневом писал о полицмей
стере Кутаисской губернии 
Свимоноее, который ограбил 
Гелатский монастырь. Был он 
в Моцамете, в Новом Афоне, 
восхищался мощностью стен 
Нарикала, осмотрел крепость 
в Гори...

Великий русский художник 
на всю жизнь сохранил инте
рес к грузинским песням, он 
их охотно слушал везде: в 
Грузии, в Москве, за грани
цей и всегда восхищался их 
многоголосием и лиричностью 
мелодии, нравились ему и 
грузинские танцы... Словом, 
основоположник литературы 
социалистического реализма 
до конца остался верным сво
ему призванию писат е л я- 
интернационалиста, глашатая 
правды и справедливости.

Гиви ГВЕНЕТАДЗЕ.
*  *  *

А  Н а  с н и м к а х :  М. Горький 
среди грузинских писателей (1928 г.); 
в зале библиотеки имени М. Горь
кого в Тбилисском парке культуры 
и отдыха, носящего имя великого 
советского писателя; памятник 
М. Горькому в Тбилиси.

Фото Рубена Рухкяна.

СТИХИЯ и л ю д и

Не обошлось без человеческих жертв
Стихийное бедствие раз

разилось в Боржомском 
районе. 25 марта близ села 
Даба сошли мощные селе
вые потоки. Подробности с 
места трагедии передает 
корреспон д е и т ГРУЗИН- 
ФОРМа.

...Утром этого дня ринувшие 
по оврагам сильные потоки 
воды за короткое время под
мыли насыпь под железнодо
рожным полотном на отдель
ных участках узкоколейки, ве
дущей от Боржоми в Баку- 
риани. Это создало угрозу 
срыва движения. На аварийные 
работы вышли многие желез
нодорожники. Вечером, при
мерно в 19.30 близ села Даба 
вдруг пронесся мощный сель, 
на многие десятки метров раз
рушивший железнодорожное 
полотно. Движение оказалось 
полностью прерванным.

К сожалению, двое путейцев 
не успели укрыться от потока 
и погибли.

Сразу же железнодорожни
ки, местное население, добро
вольцы из близлежащих сел и 
Боржоми под руководством 
районного штаба приступили 
к работам по ликвидации по
следствий бедствия. На опас
ных участках ведется постоян
ное наблюдение с тем, чтобы 
заблаговреме н н о предупре
дить о надвигающейся опасно
сти. Семьи, домам которых 
угрожает стихия, переселяются 
в безопасные места. Автомо
бильное движение и телефон
ная связь не прекращались.

В эти дни начались школь
ные каникулы, и многие уча
щиеся выезжают на отдых в 
сторону Бакуриани. В связи с 
этим принимаются все меры, 
чтобы сделать путешествие 
безопасным.

Об открытии движения по
ездов на этом участке будет 
сообщено дополнительно.

части вырученных средств на 
незаконную помощь никарагу
анским контрас. Выступая в 
пятницу на ежегодном студен
ческом симпозиуме центра по 
изучению президентской вла
сти, Рейган сказал, что, по его 
убеждению, Оливер Норт, быв
ший помощник президента по 
национальной б е з  опасности 
Джон Пойндекстер и другие 
участники операции «Иран — 
кснтрас» не совершили ника
ких преступлений. Заявив, что 
он уверен в невиновности дей
ствующих лиц «ирангейта», 
Рейган не исключил возможно
сти 1  ого, что предоставит им 
президентское помилование в 
случае вынесения приговора, 
но отказался обсуждать этот 
вопрос сейчас, до окончания 
суда процесса над ними.

(ТАСС, 26 марта).

Указ Президиума 
Верховного Совета 
Груаинской ССР

О награждении 
т. Бурмистровой Н. М.

Почетной - грамотой 
Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР.

За большой вклад в разви
тие советского театрального
искусства наградить народную 
артистку СССР, актрису Тби
лисского государственного рус
ского драматического театра 
им. А . Грибоедова Бурмист
рову Наталью Михайловну
Почетной грамотой Президиу
ма Верховного Совета Грузин
ской ССР.

Председатель Президиума 
Верховного Совета 

Грузинской ССР 
П. ГИЛАШВИЛИ. 

Секретарь Президиума 
Верховного Совета 

Грузинской ССР
В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси. ,
24 марта 1988 года.

Награждения
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР
за долголетнюю плодотвор

ную работу в партийных, со
ветских и финансовых органах 
и в связи с пятидесятилетием 
со дня рождения наградил 
министра финансов Грузин
ской ССР т. Двалмшвили Де- 
мура Ноевича Почетной гра
мотой Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР;

за заслуги в развитии гру
зинской советской музыкаль
ной культуры и в связи с шес
тидесятилетием со дня рож
дения наградил народного ар
тиста Грузинской ССР Андгу- 
ладзе Нодара Давидовича По
четной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР;

за плодотворную работу по 
пропаганде политики партии, 
активное участие в изучении 
общественного мнения награ
дил ученого секретаря Центра 
по изучению общественного 
мнения при ЦК КП Грузии 
т: Менабдишвили Элгуджу Со
ломоновича Почетной грамо
той Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР.

•  СВЕЖИЕ НОМЕРА ЖУРНАЛОВ

«Партийное слово» № 6
Журнал открывается сери

ей материалов-откликов Ш  
решения феврал ь с к о г о 
(1988 г.) Пленума ЦК КПСС.

Под рубрикой «Как будем 
трудиться, так и будем 
жить» опубликована статья 
«Вере — твердую основу» 
первого секретаря Зестафон- 
ского райкома п а р т и и  
Дж. Горгодзе. Ж урнал • пе
репечатывает из газ е т ы  
«Правда» теоретическую ста
тью «Ленинизм и историче
ская судьба социализма» 
академика М. Кима. Как про
ходит второй этап перестрой
ки хозяйственного механиз
ма, об использовании прин
ципов социалистического са
моуправления на камвольно
суконном комбинате «Сабчо- 
та Сакартвело», рассказывает 
в своей публикации «Само
стоятельно» председа т е л ь 
профкомитета предприятия

И. Маргишвили. Продолжа
ется печатание художествен
ного очерка «Моя Грузия» 
известного армянского писа
теля Р . Оганесяна. Предла
гается тема «Стратегическая 
линия КПСС» — для слуш а
телей экономического семи 
нара. «Полководец» — под 
таким названием напечатана 
статья старшего научного 
сотрудника Института’ исто
рии партии при ЦК КП Гру
зии Т. Чинчилакашвили. 
посвященная герою граж
данской войны Иосису Врега- 
дзе. В журнале напечатаны 
рецензия «Ожившее про
шлое» на книгу «Грузинское 
общество истории и этногра
фии» Р. Метревели, полити
ческое обозрение «Китай се
годня» профессора Н. Нани- 
ташвили, другие интересные 
материалы.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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г.•  БРАТ БРАТОМ СИЛЕН

Житейская история 
двух семей высвечивает 
истоки нашей дружбы
Среди прочих домов, расположенных на центральной 

усадьбе Алгегского виноградарского совхоза Марнеульского 
района, можно увидеть и этот, с виду ничем но примеча
тельный, разве лишь пышным садом вокруг жилья. Постро
ен этот жилой дом был еще в начале пятидесятых годов. 
Тогда же поселились здесь две семьи, каждой из которых 
досталось по четырехкомнатной просторной квартире. Од
ну из них занял Магарам Махмудов с женой Фатьмой, а 
другую — Герасим Дербалян с женой Асей.

Ф атьма реш ила пойти рг* 
ботать на животноводческую 
ферму дояркой. З а  ударный 
труд ее наградили Почетной 
грамотой, она была принята 
в ряды КПСС. Вскоре в мо
лодой азербайджанской се
мье появился первенец-сын, 
которого назвали Махмудом. 
А у соседей Дербалянов пер
вой родилась девочка— Свет
лана.

Ш ли годы. В обеих семь
ях появились и другие дети. 
Утром родители шли на ра
боту, а детишек отводили в 
совхозный детсад. Вечером, 
пока Фатьма не возвраща
лась с вечерней дойки, за 
ребятишками присматривала 
Ася. Дружно жили обе се
мьи, душ а в душу. И, каза
лось бы, ничто не предвеща
ло беды, но она уже подкра
дывалась к этому уютному 
дому...

В 1958-м, когда Махмуду 
исполнилось девять лет, а 
Ф атьма ж дала четвертого ре
бенка, внезапно скончался 
Магарам. И трудно бы при
шлось молодой матери четве
рых детей без мужа, если бы 
не протянули ей руку помощи 
и совхоз, и, прежде всего, 
соседи по дому. Герасим те
перь всю мужскую работу 
старался справить не только 
у себя, но и у соседки. По
могала подруге и Ася. Так 
и жили они, поровну деля и 
горе, и радости...

И вот вырос Махмуд. По
хорошела. расцвела и Свет
лана. Однажды они призна
лись родителям, что любят

друг друга. Фатьма. Герасим 
и Ася благословили своих 
детей.

Так образовалась еще од
на семья: Махмуда Махму
дова и Светланы Дербалян. 
Теперь у них уже семеро 
своих детей. Махмуд — луч
ший тракторист в совхозе, 
Светлана заменила на фер
ме свекровь. Фатьма недав
но вышла на пенсию, но на 
ферму все равно ходит, по
могает, чем может, выпол
няя вспомогательную рабо
ту.

Не так давно Фать- 
ме исполнилось 60 лет. 
Съехались на юбилей, собра
лись под родной крышей все 
ее дети. Старший сын Мах
муд со своей большой се
мьей. Ненамного меньше се
мья другого сына, названно
го в честь отца Магарамом, — 
он тоже трудится в родном 
совхозе. А  вот дочери, вый
дя замуж, уехали от матери. 
Одна, Малейка, сама уже 
мать троих детей, живет в 
Казахском районе Азербай
джанской ССР. Другая. За- 
рифа, тоже мать троих де
тей, проживает в Армянской 
ССР, в Октомберянском рай
оне. На самых почетных ме
стах на юбилее Фатьмы си
дели Герасим и Ася Дерба- 
ляны. Пришел поздравить 
знатную труженицу и секре
тарь парткома совхоза Джаб
раил Касумов, который ог
ласил приказ. В нем дирек
ция выражала благодарность 
Фатьме Махмудовой за ее 
самоотверженный, многолет

ний труд на благо хозяйства, 
за воспитание трудолюбивых, 
хороших детей.

— В нашем совхозе еди
ной семьей живут грузины,- 
азербайджанцы, армяне, рус
ские, белорусы, греки, осе
тины... — сказал секретарь 
парткома. — Мы горды и 
сильны нашей дружбой. И 
сегодня, чествуя нашу слав
ную труженицу и мать чет
верых детей Фатьму Махму
дову, мы должны сказать 
спасибо и тем, кто под
держал ее в трудный период 
жизни, кто через детей по
роднился с нею, стал ей опо
рой. Я имею в виду Гераси
ма и Асю Дербалянов...

Эти слова потонули в гром
ких рукоплесканиях много
численных гостей. собрав
шихся отметить шестидеся
тилетие совхозной доярки, 
женщины не легкой, но вме
сте с тем и счастливой судь
бы.

Амиран АМИРАНАШВИЛИ.
[Спец. корр. «Зари Восто
ка»).

•  НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Создатели 
советские и

фильма «Черный принц»— 
индийские кинематографисты

Восемьдесят ролей сыграл 
в кино заслуженный артист 
Грузинской ССР Абесалом 
Лория. Его работы в филь
мах «Не горюй1», «Как стать 
мужчиной», «Турист», «Дюма 
на Кавказе» и многие 
другие давно п о л ю  би
лись советским зрителям. На 
днях актер возвратился из 
Индии, где принимал уча
стие в съемках эпизодов 
нового двухсерийного совет
ско-индийского художествен
ного фильма «Че р н ы й
принц». Вот что рассказал 
Абесалом Мамантиевич в 
беседе с корреспондентом 
«Зари Востока».

—  «Черный принц» — это 
фильм-сказка. Снимают его 
режиссер студии детских и 
юношеских фильмов имени 
М. Горького Геннадий Ва
сильев и известный индий
ский мастер экрана, сняв
шийся в 250 картинах, Шаши 
Капур. Это его первая ре
жиссерская работа.

Создается фильм по сце
нарию Юрия Аветикова, 
Виктора Ежова и индийских 
сценаристов Бхалла и Ката- 
яла. Операторская работа 
Александра Ковальчука и 
Питера Перейра. Вот, пожа
луй, краткая «родословная» 
«Черного принца». А о на
стоящей родословной глав

ного персонажа ленты зри
тели узнают, посмотрев его 

на экранах страны в начале 
будущего года.

— И все же, о чем но
вый фильм!

— О победе добра над 
злом, о торжестве справед
ливости.

Представьте себе сказоч
ное восточное царство — 
султанат, в котором многие 
годы правит добрый и спра
ведливый султан. Но среди 
придворных есть у него вра
ги. Это визирь султана, его 
сын Алтаф, брат визиря 
Ансари и кол'дун Кадус, ко
торого играю я.

В результате, так сказать, 
правительственного перево
рота коварный визирь силой 
захватывает власть. Бывшего 
правителя, у которого есть 
младенец сын Али — он 
впоследствии предстает в 
образе «Черного принца», — 
его очаровательную жену Ма- 

‘ лику правитель-самозванец 
изгоняет из султаната, а ма
ленького Али, засмолив в 
бочку, выбрасывает в море. 
Потом... Впрочем, о том, 
что было дальше, рассказы
вать не буду. Надеюсь, за
интригованные таким пово
ротом событий будущие зри
тели картины получат от нее 
большое удовольствие. Не

смотря на несколько дра
матический сюжет фильма, в 
нем много смешных и раз
влекательных моментов, пе
сен и тайцев.

— Абесалом Мамантие
вич, кроме вас, в фильме 
снимается целое созвездие 
грузинских актеров театра и 
кино...

— Совершенно в е р н о .  
Доброго султана играет на
родный артист Грузинской 
ССР Лео Пилпани, Алтафа— 
актер Гия Дарчиашвили. На 
роль брата злого визиря Ан
сари был приглашен заслу
женный артист республики 
Ираклий Хизанишвили, а об
разы кузнеца Рустама и пас
туха Базаза, ставших друзь
ями «Черного принца», соз
дают хародные артисты Гру
зинской ССР Зураб Капиани- 
дзе и Гиви Берикашвили. 
Роль Али исполняет попу
лярный индийский актер Ба- 
чана. В картине также сни
маются известные советские 
киноактеры Ариадна Шенге- 
лая, Артем Карапетян и дру
гие.

— Ваши впечатления о 
съемках в Индии.

— Прежде всего скажу, 
что эта советско-индийская 
работа — еще одно свиде
тельство все крепнущего 
культурного сотрудничества

Г Воскресная 
панорама

Н О В О С Т И Ш Ш Ш Е Ж л П птстпи Ш Ш Л Я ВЛ Л Ш Л Аш м Ф А К Т Ы

» СЕГОДНЯ -  М ЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ТЕАТРА

Одно из самых древних, 
драматическое искусство 
вышло за рамки

Театр во все времена бьТл
и остается одним из связу
ющих звеньев между куль
турами различных стран и 
народов, так как язык его 
понятен всем.

Грузинский театр богат 
традициями. И одна из 
них — сотрудничество и 
взаимосвязи с драматичес
кими коллективами зарубеж
ных стран. На гастрольной 
карте театров Грузии белых 
пятен почти не осталось. 
Многие страны мира не раз 
имели возможность позна
комиться с искусством ак
теров и режиссеров, дра
матургов нашей республики.

Об этом корреспонденту 
«Зари Востока» рассказыва
ют:

Роберт СТУРУА, 
народный артист СССР, ху
дожественный руководитель 
Государственного академиче

ского театра имени 
Ш . Руставели:

— Наш коллектив не раз 
предстсшлял грузинское теа
тральное искусство за рубе
жом как не гастролях, так 
и во время международных 
фестивалей. Многочислен
ные отзывы прессы стран, 
где  мы побывали, свидетель
ствуют об успехе наших по
становок Шекспира, Брехта, 
Клдиашвили.

Но я бы хотел рассказать 
о другом — о двух моих 
недавних поездках в Сое
диненные Штаты Америки. 
В одной из них я был в 
составе делегации Союза 
театральных деятелей СССР, 
отправившейся в СШ А для 
подписания договора о куль
турном обмене. Договор 
был подписан с «АЙРЭКС» 
(организацией, осуществ
ляющей сотрудничество в 
области культуры с социа
листическими странами). Мы 
разработали перспективный 
план на ближайшие три го
да. Кстати, один из пунктов 
этой программы предусма
тривает гастроли театра име
ни Руставели со спектаклем

но вечно молодое 
давно уже 

национальных границ
I

«Король Лир» в СШ А. А на
ши американские коллеги 
покажут советским зрителям 
(и тбилисцам в том числе) 
спектакль «Вишневый сад» 
А . Чехова в постановке вы
дающегося режиссера сов
ременности Питера Брука.

В другой раз я был в со
ставе делегации, возглавля
емой министром культуры 
СССР В. Захаровым, по при
глашению института Эйзен
хауэра. Торжества, посвя
щенные 30-летию подписа
ния нашими странами дого
вора о сотрудничестве в об
ласти культуры, проходили 
в Гетисборгском универси
тете (штат Пенсильвания). 
Были подведены итоги твор
ческих контактов между на
шими странами и намечены 
пути дальнейшего развития 
сотрудничества на ближай
шие тридцать лет.

И еще. Вместе с поздрав
лениями моих коллег с Ме
ждународным днем театра 
я хотел бы поздравить моего 
друга, единомышленника и 
блестящего актера Рамаза 
Чхиквадзе с присуждением 
ему высокой правительст
венной награды — Героя Со
циалистического Труда.

Гоги КАВТАРАДЗЕ, 
народный артист Грузинской 
ССР, художественный руко
водитель Сухумского грузин
ского драматического театра 

имени К. Гамсахурдиа:
—  Наш театр уже более пя

ти лет сотрудничает с кол
легами из Чехословакии. К 
нам уже трижды приезжа
ли постановочные группы — 
из Братиславы и Нитры. На 
сцене нашего театра были 
поставлены спектакли «Пра
во на ошибку» Яна Словича, 
«Акация» Ладислава Балека,

«Доброй ночи, лисы» Игоря 
Руснака. Они пользовались 
большим успехом у сухум
ского зрителя.

В свою очередь я также 
осуществил несколько пос
тановок в Чехословакии. В 
1982 году в Братиславе по
ставил спектакль «Закон 
вечности» Нодара Думбадзе, 
который и по сей день в 
репертуаре «Нова сцена». 
Затем в этом же театре 
вместе с чехословацкими 
коллегами мы работали над 
пьесой «На дне» М. Горь
кого. Последовала еще од
на постановка —  любители 
драматического искусства 
города Нитра смогли поз
накомиться со спектаклем 
«Я, бабушка, Илико и Илла
рион» по произведению Но
дара Думбадзе.

Параллельно с работой в 
театре были поставлены на

Словацком телевидении пье
сы Отиа Иоселиани «Пока 
арба не перевернулась», 
«Шесть старых дев и один 
мужчина».

Александр ЧХАИДЗЕ, 
драматург:

— Недавно мне посчастли
вилось быть руководителем 
делегации Союза театраль
ных деятелей СССР, которая 
впервые за последние годы 
посетила Китайскую Народ
ную Республику. Нам был 
оказан очень теплый при
ем руководством Всекитай
ской театральной ассоциа
ции. Мы участвовали в дис
куссии о советском театре, 
советской драматургии. Соб
равшиеся китайские драма
турги, режиссеры, актеры 
выразили единодушное мне
ние о необходимости орга
низации в ближайшем буду
щем встречи руководителей 
наших театральных союзов 
с целью расширения культур
ных взаимосвязей между 
советским и китайским на
родами.

Я знал, что моя пьеса 
«С трех до шести» была по
ставлена в Народном наци
ональном театре Шанхая, но 
я Китае меня ждал сюрп
риз — оказалось, она шла 
на сцене и пекинского те
атра.

И как тут не вспомнить 
о постановках, правда, трид
цатилетней давности, на сце
нах грузинских театров пье
сы Цао-Юя «Тайфун», кото
рая тогда была воспринята 
нашим зрителем с большим 
интересом.

*  *  *

А  В этом небольшом и удобном 
театре никогда не пустуют зри
тельские кресла. А происходящее 
на сцене Тбилисского государст
венного театра марионеток дарит 
зрителям смех и грусть.

Н а  с н и м к а х :  художественный 
руководитель театра, народный ар
тист Грузинской ССР Резо Габриа- 
дэе: персонажи спектакля театра 
марионеток «Бриллианты маршала 
де Фантье»; актеры театра Тама
ра Амираджиби. Теймураз Джава- 
хишвили и Тамара Абесадзе перед 
спектаклем.Фото Рубена Рухкяна.

•  Образование: 
шаги реформы

МОЙ «Д РУГ»- 
КОМПЬЮТЕР

Дисплей не стал новинкой 
для ребят из кружка инфор
матики и вычислительной тех
ники при центральной станции 
юных техников, прибывших в 
Бакурианский школьный ком
пьютерный лагерь.

Учащиеся тбилисских сред-, 
них школ Александр Девдари- 
ани, Давид Камкамидэе, Ав
тандил Мамедов, Георгий Мов- 
сесянц, Алеша Терещенко и 
другие решили не ограничи
ваться теоретическими позна
ниями школьного курса и год 
назад пришли в кружок.

Непросто было найти среди 
180 учащихся, приехавших со 
всех регионов республики на 
учебу в Бакуриани, человека, 
несведущего в технике.

С ребятами будут вести заня
тия в двух оборудованных здесь 
компьютерных классах педаго
ги, работники Главного вычис
лительного центра Минпроса 
Грузии. Те из ребят, кто уже 
набил руку на технике, будут 
участвовать в конкурсе юных 
программистов. В свободное 
от учебы время ребят ждут 
веселые викторины и диско
теки, встречи с интересными 
людьми.

(ГРУЗИНФОРМ).

СССР и Индии. Где бы мы 
ни работали, в Бомбее или 
Джайпуре, нас всегда встре
чали радушно. Вспоминается 
один случай, который прои
зошел со мной. Я был пер
вым из советских актеров, 
который, так сказать, «принял 
удар» индийской кинокаме
ры. Отснят первый дубль 
первого эпизода. И вдруг 
Шаши Капур с возгласами 
«Вери гуд1» подхватывает 
меня на руки и начинает 
подбрасывать и целовать, 
поздравляя с первым успе
хом всех создателей филь
ма. Надо сказать, что с этим 
обоя т е л ь н ы м ,  добрым, 
энергичным и веселым че
ловеком подружились все 
члены советской группы. Ду
маю, что такое начало сов
местной работы прибавит 
всем нам бодрости и задо
ра.

Вскоре начнутся съемки в 
Ялте и в павильонах Горь
ковской киностудии.

— Несколько слов о сво
ей роли.

—  Она — одна из глав
ных. Колдун Кадус по ве
лению правителя - само
званца изобретает разные 
порошки для превращения 
неугодных правителю людей 
в зверей, птиц, насекомых. 
И случается так, что, увлек

шись своими злыми замы
слами, Кадус становится 
жертвой собственной «чер
ной магии» и превращается 
а... осла.

Фильм изобилует подоб
ными кинематографически
ми трюками, которые искус
но создают советские и ин
дийские операторы комби
нированных съемок и муль
типликаторы.

...Наша беседа подходила 
к концу, когда в квартире 
актера неожиданно раздался 
междугородный телефонный 
звонок. Абесалома Лория 
приглашали на главную роль 
в новом фильме «Когда ло
шади плачут»,, съемки кото
рого начинает а Баку_ кино
студия « А з е р б а й д ' ж а н -  
фильм».

Оказалось, что одновре
менно с работой в «Черном 
принце» А. Лория снимает
ся еще в двух картинах. Это 
кинолента Одесской кино
студии «Светлый человек», 
которая создается по моти
вам произведений Ильфа и 
Петрова, и двухсерийная лен
та режиссера Гиви Вепхва- 
дзе «Ласточки» Грузинской 
студии телевизионных филь
мов, где А. Лория исполня
ет также главную роль.

Беседу вел 
Валерий БУДУМЯН

МЫ — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

МИР ВАШЕМУ ДОМУ!-
говорят юные гости из Подмосковья
Улыбками, цветами и 

музыкой встречали вос
питанники Тбилисск о го  
детского дома N8 1 28 ре
бят из Подмосковного 
детского дома в городе 
Лобне, к о т  орые при
ехали в столицу Грузни, 
чтобы провести весеннне 
каннкулы вместе с гру
зинскими сверстниками.

— Я был в Тбилиси в фев
рале нынешнего года, когда 
проходила учредитель н а я 
конференция республикан
ского отделения Советского 
детского фонда имени В. И.

ребята увидят этот удиви
тельный край, подружатся с 
грузинскими сверстниками и 
пронесут эту дружбу через 
всю жизнь. И знают, как ве
лика их страна, не только г о 
учебникам.

Пять дней проведут юные 
лобнинцы в столице Грузии. 
Их ждут экскурсии по до
стопримечательным местам 
республики, представления, 
которые дадут а их честь 
кукольный театр при дет
ском доме и учащиеся му
зыкальных училищ города. 
Гости побывают а базовом

Ленина, —  рассказывает ди
ректор Лобнинского детдома 
А. С . Калабалин. — Здесь 
и познакомился с директо
ром Тбилисского детского 
дома № 1 Ноной Шалвовной 
Маградзе, беседовал с ее 
подопечными.

Тогда-то и возникла идея 
привезти на мартовские кани
кулы группу ребят из Под
московья. Предложение под
держали председатель пра
вления фонда писатель 
А. Лиханов, его грузинский 
коллега поэт X . Берулава, 
представители общественно
сти.

— К тому же, — продол
жает Антон Семенович, — 
мое детство прошло в Гру
зии, которую тоже считаю 
своей родиной. Пусть наши

ПТУ № 111, Цхинвальском 
детском доме. Ну, а за 
«круглый стол», как огово
рено заранее, сядут сами 
ребята и обсуждать свои 
проблемы будут без уча
стия взрослых.

Все это собирается за
снять на пленку фотоаппа
рата пятнадцатилетний Анд
рей Сорокин, чтобы по воз
вращении домой устроить 
фотовыставку для тех своих 
друзей, которым пока не до
велось попасть в Тбилиси.

(ГРУЗИНФОРМ).
*  *  *

Д  Н а  с н и м к е :  теплую встре
чу юным друзьям устроили вос
питанники Тбилисского 1-го дет
ского дома.

(Ф отохроника
Г Р У З И П Ф О Р М я ) .

СПОРТ

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ДЗЮДО. Первый день 

м еж дународного  турнира, 
школьников памяти Анзора 
Кикнадзе, который проводит
ся в Тбилиси, оказался уро
жайным для спортсменов 
Грузии, завоевавших две зо
лотые медали, а также се
ребряную и бронзовую. По
бедителями стали Георгий 
Гачечиладзе (весовая кате
гория до 83 кг.) и Давид 
Хахалеишвили (тяжелый вес).

Во второй день на татами 
вышли атлеты весовых ка
тегорий до 62 кг., 68 кг. и 
75 кг. Первых побед доби
лись Вепхия Георгашвили и 
Мамука Гагуняшвили (до 
62 кг.), Кахабер Шошиашви- 
ли, Георгий Киракозашвили, 
Георгий Кутхалашвили (до 
68 кг.), Василий Омарашви- 
ли, Давид Бестаев (до 75 кг.) 
и другие.

ФУТБОЛ. В Западном Бер
лине 31 марта стартует ме
ждународный турнир ^  уча
стием сборных команд ФРГ, 
Швеции, Аргентины и СССР. 
Чемпионы мира уже выле
тели в Европу. В их соста
ве —  девять участников мек
сиканского чемпионата мира 
во главе с Марадоной.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИ
КА. Завершился междуна
родный турнир на приз га
зеты «Московские новости». 
Победителем стал Владимир 
Артемов. Вторым финиши
ровал Юрий Королев, тре
тьим — Валерий Люкин.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. На 
чемпионате мира в Будапеш
те разыграны награды а 
одиночном катании у муж

чин. Победителем стал кана
дец Брайан Бойтано, на вто
ром месте — американец 
Брайан Орсер, на третьем — 
Виктор Петренко (СССР).

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕН Н И С. 
Успешно выступают совет
ские теннисистки в личном 
чемпионате Европы, кото
рый проходит во Франции. 
В третий круг соревнования 
вышли Флюра Булатова, Ра
иса Тимофеева, Валентина 
Попова, Ирина Палина и Еле
на Ковтун.

В мужском турнире Бо
рис Розенберг выиграл' у 
турецкого теннисиста Гюр- 
хана Ялдыза, а Владимир 
Дворак проиграл Скайлету 
Эндрю (Англия).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 27 марта 
МОСКВА .

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.16 — Ритмическая гимнастика.
10.00 — По Советскому Союзу. Ки
ножурнал. 10.15 — «Спортлото». 
10.30 — Будильник. 11.00 — Служу 
Советскому Союзу! 12.00 — «Ут
ренняя почта». 12.30 — Клуб путе
шественников. 13.30 — Музыкаль
ный киоск. 14.00 — Сельский час.
15.00 —  Здоровье. 15.45 — Фигур
ное катание. Чемпионат мира. Жен
щины. Произвольная программа. 
18.50 — «Ералаш ». 17.00 — Это вы

можете. 17.45 — Фестиваль «Раду
га». Народные мелодии Бангладеш.
18.00 — Минуты поэзии. 18.05 — 
Научно-попул я р н ы й телефильм 
«Жизнь на Земле» (Англия). 4-я 
серия — «Несметные полчища».
19.00 — Международная панорама.
19.45 — Мультфильм. 20.05 — К 
120-летию со дня рождения М. Горь
кого. Художественный телефильм 
«Жизнь Клима Самгина». 20.15 — 
Фигурное катание. Чемпионат ми
ра. Показательные выступления.
22.00 — Время. 22.40 — Междуна
родный день театра. Журнал «Те
атральная жизнь». 00.30 — Фут
больное обозрение.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15 — Мамина школа. 9.50 — Эру

дит. Научно-популярные фильмы.
10.45 — Портреты. «Выстрел на Чер
ной речке». Последние дни А. С. 
Пушкина. -11.45 — «Композиция». 
Научно-популярный фильм. 11.55 — 
Русская речь. 12.30 — Клуб путе
шественников. 13.30 — Наука: тео
рия, эксперимент, практика. 14.00 — 
Международный день театра. На
учно-популярный фильм. Об исто
рии становления советского театра.
15.00 — Международный день те
атра. Опера Б. Сметаны «Тайна». 
Спектакль Национального театра 
Праги (ЧССР). 17.20 -  Спортив
ная гимнастика. Международные 
соревнования на приз газеты «Мос
ковские новости». 17.55 — Футбол.

Чемпионат СССР. «Динамо» (Ки
ев) — «Спартак». В перерыве н по 
окончании — Настольный теннис. 
Чемпионат Европы. 20.00 — «Рус
ский романс». Произведения П. Чай
ковского, С. Рахманинова. 21.15 —* 
Взрослые и детн. Документальные 
телефильмы. 22.00 — Время. 22.40 — 
«Если мы найдем друг друга*. Ху
дожественный фильм. 24.00 — На
стольный теннис. Чемпионат Ев
ропы.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

9.00 — Киноафиша. 9.30 — Мульт-

панорама. 10.30 — С добрым ут. 
ром! Музыкально-развлекательная 
программа. 11.20 — Экран приклю
ченческого фильма. Художествен
ный фильм «Сыщик». 2-я серия. 
12.25—Музыкальная афиша. 12.55— 
Воскресная выставка .13.00 — Би
би Кинг. 14.00 — Футбол. Кубок 
обладателей кубков. Полуфинал: 
«Динамо» (Тбилиси)—«Фейеноорд». 
(Голландия). Запись 1981 года. 
15.35— Воскресная выставка. 15.40 — 
«Вестник». Музыкально-развлека
тельная программа. 18.40 — При
глашаем •  концертный зал. Поет 
О. Рамишвили. 17.20 — Мультфиль
мы. 18.00 — Эстрадно-развлекатель. 
ная программа. Поет «Бони М».

18.40 — Художественный фильм 
«Лихорадка н« белой полосе».
20.00 — Моамбе. 20.35 — Между
народный день театра. 22.00 — 
Время. 22.40 — «Пунктум, контра, 
пунктум». 23.10 — Веселый экран. 
23.35 — Спортивная программа. 
00.30 — Футбольное обозрение (М). 
По окончании художественный 
фильм «Питкин в больнице».

ПОГОДА
на 28 и 29 марта

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ожида
ется облачность, в отдельных райо
нах дожди, ветер восточный. 9—14

ме+ров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4-6  4-11 гра
дусов. днем —1_ 13 ц-18 градусов.
В г о р н ы х  районах: ночью 4 .2  
4-7 градусов, днем 4_9 4.14 гра
дусов. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью —2 4 .3  градуса, днем 
4-1 4_6  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ — об
лачно, дожди, в горах снег, ветер 
слабый. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 0 4 .5  градусов, днем 
4 .6  4-11 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью —1 4 .4  градуса,
днем 4 .1 4 -6  градусов. В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью —1 
—6 градусов, днем —2 4.3 градуса.

В ТБИЛИСИ 27 марта — облач
но, дождь, ветер слабый. Темпе
ратура воздуха 4_7  4 .9  градусов.

Адрес
редакции:

380008, Тбилиси*8, 
пр. Руставели, 42. 
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